
Сердало
№ 12-13 (11748-749), четверг, 2 февраля 2017 года

1 стр.

www.serdalo.ru. e-mai l :  serdalo@yandex.ru

Газет арадувл 1923 шера 1 май денз

Газета выходит с 1 мая 1923 года

Дни выхода газеты: вторник, четверг, суббота № 12-13 (11748-749), ера, 2 февраль, 2017 шу

четверг, 2 февраля 2017 года

Погода в Ингушетии

Телефон 
«горячей линии» 

Правительства РИ 
по противодействию 

коррупции: 
+7 (8734) 55-11-57

Единый 
телефон 
службы 

спасения
«112»

Пенсии неработающих пенсионеров вырастут с 1 февраля на 5,4 процента. 
Повышение коснется 31,4 миллиона человек.

Об этом напоминает пресс-служба Пенсионного фонда России (ПФР).
Соответственно, на такой же процент станет выше и стоимость индиви-

дуального пенсионного коэффициента, иными словами - пенсионного балла. 
Таким образом, он составит 78 рублей 28 копеек. А до этого момента он сто-
ил 74 рубля 27 копеек.

В Пенсионном фонде уточняют: февральская индексация коснется всех ви-
дов страховых пенсий - по старости, по инвалидности, по случаю потери 
кормильца, неработающим пенсионерам.

Курс валют 

USD ЦБ – 60,31 
EUR ЦБ – 65,03

2 февраля – (– 6 С0), ясно
3 февраля – (– 5 С0), малооблачно

+12

Г IАЛГIАЙ МЕХКА КЪАМАН ЮКЪАРА ГАЗЕТ /  ОБЩЕНАЦИОНАЛЬНАЯ ГАЗЕТА РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ

В республике живут в мире и согласии 12  национально-культурных 
общественных автономий, входящих в региональную общественную 
организацию «Ассамблея народов Ингушетии». Иными словами, это 
12 различных народов, населяющих республику, вносящих свою леп-
ту в ее развитие, объединенных чувством патриотизма и любовью к 
Ингушетии и стране в целом.
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ДОРОГИЕ СОГРАЖДАНЕ!

УВАЖАЕМЫЕ ДЕПУТАТЫ, ПРИГЛАШЕННЫЕ!

Общественно-политическая обстановка в республике ха-
рактеризуется как устойчиво стабильная и уверенно контро-
лируемая органами государственной власти всех уровней.

Законность и правопорядок - основа комфортной жизни 
общества, его граждан. Поэтому их укрепление - одна из 
главных задач, стоящих перед властью и обществом, одно из 
основных направлений деятельности государства.

В значительной степени этому способствовало и улучше-
ние криминогенной обстановки, ликвидация очагов террориз-
ма и экстремизма в республике.

При непосредственной поддержке федерального центра 
республика сумела преодолеть кризисные периоды своего 
развития, сместив основной вектор деятельности органов 
власти республики с мер обеспечения безопасности и право-
порядка на социально-экономическое развитие региона по 
всем ключевым направлениям.

УВАЖАЕМЫЕ ДЕПУТАТЫ!

Наше стремление сохранения стабильности и мира в ре-
спублике должно основываться на принципах единения об-
щества, независимо от национальности, расовой принадлеж-
ности и вероисповедания.

Религия в вопросах сохранения духовного облика и еди-
нения общества всегда играла ключевую роль. Но если эта 
роль сводится к взаимным спорам и упрёкам между религи-
озными деятелями, нетерпимости в обществе, зачастую за-
бывая о фундаментальных принципах самой религии – это 
уже противоречит здравому смыслу. Учитывая, что у нас есть 
много духовных лиц с глубокими знаниями религий, совер-
шенно необъяснимо выглядят споры на почве религиозных 
разногласий.

Со слов самих же ученых религий сеять рознь – один из 
самых больших грехов перед Всевышним и перед всеми ве-
рующими. О тяжести этого греха свидетельствует множество 
аятов и благородных хадисов Пророка (Даьла салам хилда 
цунна). Всевышний говорит о единстве: «Держитесь за вервь 
Аллаха и не разделяйтесь».

Представители духовенства должны своими действиями, 

образом жизни показывать пример высокой духовности, 
нравственных принципов, богобоязненности и терпимости, 
должны в своих действиях преследовать цель единения 
уммы, выстраивая отношения с представителями всех рели-
гиозных течений и не разделяя мусульманскую общину ре-
спублики на своих и чужих.

Обращаю внимание Управления по делам религий при Гла-
ве республики, глав муниципальных образований - вместе с 
религиозными деятелями организовать работу по установле-
нию мира и согласия среди религиозных общин Ингушетии.

В республике живут в мире и согласии 12  национально-
культурных общественных автономий, входящих в регио-
нальную общественную организацию «Ассамблея народов 
Ингушетии». Иными словами, это 12 различных народов, на-
селяющих республику, вносящих свою лепту в ее развитие, 
объединенных чувством патриотизма и любовью к Ингуше-
тии и стране в целом.

Еще одной важнейшей задачей государства является защи-
та законных прав и интересов граждан. Здесь, на мой взгляд, 
серьезную роль играет взаимодействие государственных ин-
ститутов власти с общественными организациями, осущест-
вляющими правозащитную деятельность.

Так, в рамках недели общественного контроля республик 
СКФО Ингушетию посетила делегация Совета при Президен-
те Российской Федерации по развитию гражданского обще-
ства и правам человека.

Результатом работы Совета стало решение о создании со-
вета по правам человека при Главе Республики Ингушетия, 
который с коллегами из Северной Осетии с участием Совета 
при Президенте Российской Федерации по развитию граж-
данского общества и правам человека должны войти в рабо-
чую группу, призванную провести мероприятия по преодоле-
нию последствий осетино-ингушского конфликта 1992 года.

К слову, на очередном заседании вышеуказанного Совета 
Президент России Владимир Владимирович Путин поддер-
жал данную инициативу.

УВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ!

В прошедшем году в республике состоялись значимые об-
щественно-политические мероприятия.

18 сентября в Ингушетии состоялись выборы депутатов в 

Госдуму Российской Федерации и Народное Собрание ре-
спублики. Хочу отметить, что они были проведены на очень 
высоком организационном уровне, честно и открыто, что, без 
сомнения, является свидетельством хорошей подготовитель-
ной работы. Именно граждане определили итоги избиратель-
ной кампании, выбрали путь созидательного развития респу-
блики и страны в целом. Эти избирательные процессы смело 
можно назвать демократичными и народными выборами.

По итогам выборов партия «Единая Россия» вновь под-
твердила свой высокий авторитет в политической системе 
нашего государства и высокую степень доверия со стороны 
граждан.

Большим событием и успехом для нашей республики стало 
избрание депутатами Госдумы РФ сразу же двух представи-
телей нашей республики.

Благодарю всех, кто исполнил свой гражданский долг и 
поддержал курс на стабильность и процветание, который по-
следовательно проводит руководство страны.

Отмечу и формирование нового состава кабинета мини-
стров республики. Состав правительства региона нами был 
обновлен почти на 60%. Напоминаю, главная задача обнов-
ленного правительства – выход на новый этап развития, век-
тор которого будет направлен на подъем экономики до уров-
ня, который позволит снизить дотации и вносить собственный 
вклад в развитие страны в целом.

Одним из значимых событий 16-го года стал визит в респу-
блику Председателя Правительства Российской Федерации 
Дмитрия Анатольевича Медведева и проведение в Магасе 
заседания Правительственной комиссии по вопросам соци-
ально-экономического развития Северо-Кавказского феде-
рального округа. Дмитрий Анатольевич лично посетил ряд 

значимых объектов культурного и социально-промышленного 
направления. Отметил темпы развития республики и выра-
зил поддержку в финансировании ряда социально-экономи-
ческих программ и проектов.

Уходящий год был для всех нас не самым простым, но в то 
же время богатым на позитивные события. В рамках празд-
нования дня Победы в Великой Отечественной войне погра-
ничной заставе «Таргим» в Джейрахском районе присвоено 
имя защитника Брестской крепости, уроженца Ингушетии, по-
граничника Сафарбека Плиева.

Еще в прошлогоднем Послании я отметил, что в 2016 году 
исполняется 100 лет великому ингушскому поэту Джемалди-
ну Яндиеву. Я поручал органам власти республики обратить 
особое внимание на это и провести 2016 год под эгидой это-
го знаменательного события. На протяжении прошедшего 
года было проведено большое количество знаковых меро-
приятий, круглых столов и вечеров поэзии великого поэта 
не только в его родной Ингушетии, но и во многих регионах 
России.

Отдельно хочу отметить мероприятие, организованное 
Миннацом и общественными организациями совместно с 
коллегами из Северной Осетии в с.п. Дачное, в рамках ко-
торого в честь празднования 100-летия со дня его рождения 
состоялось открытие бюста великому ингушскому поэту, а 
школе присвоено его имя. Чуть ранее в рамках мероприятий 
по чествованию 100-летия поэта в селении Балта, где он ро-
дился, появилась мемориальная доска.

Здесь, от себя лично и от имени всего народа Ингушетии 
хочу поблагодарить органы власти Республики Северная 
Осетия за поддержку и содействие в реализации вышеука-
занных мероприятий, а также за добрую память о Джемал-
дине Яндиеве.

Знаковым для нас 2016 год был еще и в том, что делегация 
республики с 31 октября по 5 ноября совершила историче-
ский визит в Королевство Саудовская Аравия, где Ингушетия 
представила три крупнейших региональных инвестиционных 
проекта на общую сумму 13 млрд рублей.

Наша делегация была принята Его Величеством Королем, 
Наследным Принцем Королевства Саудовской Аравии. Так-
же в рамках визита делегация Ингушетии встретилась с ка-
бинетом министров, руководством торгово-промышленной 
палаты и исламского банка «Развитие».

По итогам визита создана рабочая группа для презента-
ции инвестиционного портфеля республики в Саудовской 
Аравии и уже в I квартале текущего года ожидается вылет в 
рамках двухстороннего сотрудничества.

УВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ!

В прошлом году состоялось еще одно историческое собы-
тие – в республике появился новый город - Сунжа.

5 декабря 2016 г. мною был подписан Закон Республики 
Ингушетия о преобразовании городского поселения в город-
ской округ Сунжа.

   Решение о преобразовании городского поселения Сун-
жа в городской округ принималось на основе демократичной 
процедуры исполнения волеизъявления населения.

И здесь я бы обратил внимание коллег на то, что настоя-
щая работа по преобразованию городского поселения в город 

только начинается. Сунжа должна соответствовать своему 
статусу и отвечать градостроительным нормам. Здесь важно 
и умелое планирование территории, и грамотная разработка 
нового генплана.

Надо понимать, что город Сунжа будет строиться не только 
для сунженцев, но и для всех жителей республики, поэтому я 
призываю всех вас быть участниками в судьбе этого города.

На сегодняшний день на стадии решения находится вопрос 
о строительстве железнодорожных коммуникаций в городе 
Сунжа. В частности, речь идет о строительстве железнодо-
рожного вокзала, который вместо Назрани станет местом 
формирования фирменного поезда, что значительно улучшит 
инфраструктуру населенного пункта, позволит повысить про-
мышленный потенциал, в том числе создаст условия разви-
тию предпринимательства.

УВАЖАЕМЫЕ ДЕПУТАТЫ!

Серьезной проблемой для республики является острое ма-
лоземелье. На этом основаны довольно частые земельные 
споры, что, в свою очередь, обусловлено допускаемыми на-
рушениями норм земельного законодательства. В частности, 
использование земель не по целевому назначению, наруше-
ние обязательств по договорам аренды участков, задолжен-
ность по арендным платежам и несвоевременные платежи и 
многое другое.

Послание Главы Республики Ингушетия 
Народному  Собранию Республики Ингушетия на 2017  год
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Национальная культура и историко-культурное наследие яв-
ляются главным достоянием ингушского народа, которое фор-
мирует духовно-нравственные ценности нашего общества, опи-
рающиеся на мудрость обычаев и традиций наших предков. Не 
случайно Президент России Владимир Владимирович Путин 
обозначил культуру как стратегический ресурс устойчивого раз-
вития экономики страны.

Особое внимание необходимо уделить военно-патриотическо-
му и духовно-нравственному воспитанию молодежи, основываясь 
на ключевые нравственные принципы нашего народа – «Денал», 
«Яхь», «Эхь» и «Эздел».

Здесь отдельно хочу отметить состояние дел в этой сфере 
в столице Ингушетии г. Магасе, которое требует тщательной 
проверки законности установления права передачи земли 
под частный сектор. По вине чиновников, в том числе и пра-
вительства республики, земля скупалась или передавалась в 
долгосрочную аренду и, как результат, к настоящему моменту 
мы столкнулись с огромными проблемами в земельном фон-
де столицы.

Правительству совместно с главами муниципальных об-
разований необходимо провести ревизию земельного фон-
да республики на предмет получения земельных участков 
собственниками. Результаты проверки представить до авгу-
ста 2017 г. Необходимо решить и проблему неиспользуемых 
гектаров земли, обладающих сельскохозяйственным потен-
циалом, которые находятся во владении частников. Здесь 
в работу должны включиться и общественные советы муни-
ципальных образований. Все незаконно «разбазаренные» 
земельные участки должны быть возвращены в муниципаль-
ную собственность. Также необходимо провести ревизию 
базы данных очередников.

УВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ!

Стремление жителей реализовать свои инициативы, зна-
ния и опыт для полезных и хороших дел говорит о зрелости 
наших граждан, о том, что у нас в республике возрождаются 
традиции меценатства, волонтёрства и добровольчества. Та-
кой труд, безусловно, заслуживает внимания.

Учитывая, что общественность принимает участие во всех 
значимых событиях, происходящих в республике, считаю, 
что органы исполнительной власти должны оказывать со-
действие некоммерческим организациям в реализации об-
щественно значимых проектов, обеспечив им на конкурсной 
основе максимально открытую и доступную форму их под-
держки.

Необходимо осуществлять контроль за соблюдением за-
конности деятельности общественных организаций. Важно 
своевременно пресекать функционирование на территории 
республики организаций, работа которых противоречит прин-
ципам законодательства Российской Федерации.

Не все общественные организации выполняют свои устав-
ные обязательства. Необходимо в ближайшее время начать 
работу по разработке критерий отбора организаций, и здесь 
есть смысл предоставить социально ориентированным НКО 
дополнительные преференции, имеется в виду работающим 
в социальной сфере, и представить на утверждение прави-
тельству республики.

Надо видеть и поддерживать общественные организации, 
которые участвуют в реализации социально-значимых прак-
тик, вносят свой вклад в развитие региона в целом.

УВАЖАЕМЫЕ ДЕПУТАТЫ!

2016 год стал этапным для социально-экономического раз-
вития республики.

Решен целый ряд проблем, которые существовали с мо-
мента образования республики, такие, как вопросы жилищ-
ного обустройства вынужденных переселенцев, граждан, 
проживающих в оползневой зоне, трехсменное обучение в 
наших школах. Завершено строительство знаковых и важ-
нейших для республики объектов.

Завершилась реализация федеральной целевой програм-
мы «Социально-экономическое развитие Республики Ингу-
шетия», оказавшая значительное влияние на достижение 
позитивных изменений в экономике и социальной сфере ре-
спублики, которые мы наблюдаем сегодня.

В различных отраслях республики построено и реконструи-
ровано 139 объектов, это объекты:

здравоохранения;
образования;
промышленного комплекса;
агропромышленного комплекса;
энергетики;
объекты, направленные на развитие инженерной инфра-

структуры, жилищно-коммунального хозяйства и строитель-
ство жилья.

Несмотря на рост численности населения, в результате 
реализации программных мероприятий только по линии Фе-
деральной целевой программы «Социально-экономическое 
развитие Республики Ингушетия» мы подняли обслуживания 
населения по линии здравоохранения и образования, а также 
в других сферах не только социалки, но и экономики.

В 2009 году в 96 школах республики обучение проводилось 
в режиме двух- и трехсменного обучения. В настоящее вре-
мя за счет строительства и реконструкции 37 школ на 18 506 
ученических мест полностью ликвидировано обучение в тре-
тью смену, двухсменный режим обучения сохраняется в 73 
школах, при этом уже 65% наших детей занимается в первую 
смену. То есть, если в 2009 году в республике насчитывалось 
35 922 ученических мест, то к концу 2016 нам удалось увели-
чить этот показатель до 47 774.

Охват детей (от 0 до 7 лет) дошкольным образованием уве-
личился с 7,4% до 27,1%. Иными словами, если в республике 
численность дошкольных образовательных учреждений со-
ставляла 29 объектов, то к 2017 году мы подошли с показате-
лем 66 дошкольных образовательных учреждений.

Хочу выразить благодарность Правительству Российской 
Федерации, Министерству Российской Федерации по делам 
Северного Кавказа и всем федеральным органам власти, за 
содействие и поддержку в реализации программы.

Хочу также выразить благодарность руководителям круп-
ных российских компаний и корпораций ПАО «НК «Рос-
нефть», ПАО «Газпром», ОАО «АК «Транснефть» и другим за 
оказанную благотворительную помощь в строительстве ряда 
социальных объектов на территории Ингушетии.

В 2016 году, с учетом сложившихся условий, основные уси-
лия были сконцентрированы на решении вопросов импор-
тозамещения в сельском хозяйстве, повышении эффектив-
ности бюджетных расходов, недопущении необоснованного 
роста цен, оказании мер социальной поддержки нуждающим-
ся гражданам и другие.

В целях минимизации последствий международных санк-
ций и обеспечения стабильного развития основных отраслей 
экономики, реализуется План мероприятий по обеспечению 
стабильного социально-экономического развития Республи-
ки Ингушетия в 2016-2017 годах, с учетом мер, принимаемых 
на федеральном уровне.

Несмотря на сложные 2014-2015 годы, в 2016 году 
нам удалось не только сократить отставание по многим 

социально-экономическим показателям развития республи-
ки, но по некоторым даже добиться устойчивых позиций сре-
ди регионов Российской Федерации.

Приятно отметить, что четвертый год подряд республика 
входит в двадцатку субъектов страны, достигших наилучших 
результатов по итогам оценки темпов социально-экономиче-
ского развития территорий (2012 год – 12 место, 2013 год – 17 
место, 2014 год – 3 место, 2015 год – 11 место). И это, несо-
мненно, итог нашей общей работы.

Работа по данным направлениям будет продолжена в 2017 
году после некоторой актуализации стратегических задач с 
учетом приоритетов, обозначенных в Послании Президента 
России Владимира Владимировича Путина Федеральному 
собранию.

УВАЖАЕМЫЕ ДЕПУТАТЫ!

2017 год является годом 25-летия образования нашей ре-
спублики, в связи с чем он должен пройти под эгидой пред-
стоящего юбилея.

Хотел бы обратиться, уважаемые коллеги, к вам и ко всем 
жителям нашей республики совместными усилиями провести 
юбилей республики на высоком уровне, чтобы продемон-
стрировать общественности не только России, что Ингушетия 
инвестиционно-привлекательный, политически стабильный и 
культурно развитый регион.

Национальная культура и историко-культурное наследие 
являются главным достоянием ингушского народа, которое 
формирует духовно-нравственные ценности нашего обще-
ства, опирающиеся на мудрость обычаев и традиций наших 
предков. Не случайно Президент России Владимир Владими-
рович Путин обозначил культуру как стратегический ресурс 
устойчивого развития экономики страны.

Культура сегодня должна стать одним из главных инстру-
ментов в нравственном, эстетическом и патриотическом 
воспитании подрастающего поколения и в целом общества. 
Именно через культуру мы можем расширять связи с субъек-
тами Российской Федерации и странами ближнего и дальнего 
зарубежья и пропагандировать позитивный имидж республи-
ки.

Проведение масштабных мероприятий по сохранению и 
пропаганде ингушской культуры в республике, регионах Рос-
сии и зарубежных странах стало доброй традицией послед-
них лет. Деятели культуры региона и наши прославленные 
хореографические коллективы демонстрируют на многих 
площадках мира национальный колорит и самобытность ин-
гушской культуры. При этом яркими событиями года, пода-
рившими зрителям незабываемые эмоции, стали Фестиваль 
культуры и спорта народов Кавказа, Дни Ингушетии в Респу-
блике Казахстан и в Костромской области, а также многочис-
ленные мероприятия в рамках Года российского кино, кото-
рые подарили жителям Ингушетии незабываемые встречи 
с известными кинорежиссерами и звездами отечественного 
киноискусства.

В этом году предстоит продолжить проведение комплекса 
важных для формирования позитивного имиджа республики 
и знаковых мероприятий в честь 25-летия образования Ре-
спублики Ингушетия в регионе и за ее пределами, в том чис-
ле проведению памятных мероприятий, посвященных 25-ле-
тию бессмертного подвига первого Героя России Суламбека 
Осканова.

В республике необходимо создать условия стабильного и 
поступательного развития культуры, самодеятельного народ-
ного творчества, обеспечения сохранности музейных, библи-
отечных и архивных фондов. Уже к маю 2017 года будут сда-
ны 3 объекта культурно-досугового типа. В 2017 году будет 
начато строительство 5 домов культуры, а также строитель-
ство национального музея в городе Магас, что также имеет 
стратегическое значение для республики.

Важнейшими задачами на 2017 год в сфере культурных и 
межнациональных отношений являются:

продолжение работы по созданию и модернизации учреж-
дений культурно-досугового типа в сельской местности;

проведение форумов с привлечением соотечественников, 
проживающих в странах ближнего и дальнего зарубежья;

проведение дней культуры Ингушетии в странах СНГ и Ев-
ропы;

продолжение работы по реставрации башенных комплек-
сов в горной Ингушетии.

Одним из важнейших факторов, препятствующих развитию 
негативных тенденций и асоциальных явлений среди населе-
ния республики, особенно среди детей и молодежи, является 
спорт, который набирает все большую популярность в респу-
блике. Об этом свидетельствует ежегодно растущее количе-
ство граждан, систематически занимающихся спортом (2009 
г. – 0,8,%, 2016 г. – 14,4%). Спорт – это здоровье и мир.

Позитивное влияние на повышение этой популярности ока-
зали результаты летней Олимпиады, на которой наши земля-
ки показали достойные результаты.

Всеобщим праздником и торжеством ингушской школы дзю-
до стала блестящая победа нашего земляка дзюдоиста Ха-
сана Халмурзаева на Олимпийских играх в Рио-де-Жанейро. 
Победа Хасана над опытным соперником из Соединенных 
Штатов Америки стала поводом гордости и небывалого еди-
нения всего ингушского народа из разных уголков мира.

Ингушская школа борьбы также добилась триумфа на 
олимпийских играх. Наш земляк Ибрагим Картоев завоевал 
серебро, как принято говорить в таких ситуациях, с золотым 
отливом.

На очень высоком организационном уровне мы провели 
VII Фестиваль спорта и культуры народов Кавказа, в котором 
приняли участие спортсмены и высокие гости со всех регио-
нов СКФО.

В 2016 году завершено строительство крупнейшего в Ингу-
шетии спортивного объекта – Дворца спорта. Также построе-
ны и сданы в эксплуатацию физкультурно-оздоровительные 
комплексы, специализированный зал тяжелой атлетики, на-
чато строительство специализированного зала дзюдо, двух 
бассейнов и спортивного комплекса с катком.

Строительство спортивных объектов необходимо продол-
жить.

Поручаю Министерству спорта провести необходимую 
работу по привлечению средств федерального бюджета на 
строительство новых спортивных объектов в рамках феде-
ральной целевой программы «Развитие физической культу-
ры и спорта в Российской Федерации».

Необходимо отметить, что на вновь вводимых спортивных 
объектах предусмотрены все условия для беспрепятственного 

доступа лиц с ограниченными возможностями. Безусловно, 
это обстоятельство позволит развивать в республике адап-
тивную физическую культуру и нам необходимо обеспечить 
более активное вовлечение этих лиц в массовые занятия 
спортом.

За последние годы мы начали активно развивать новые 
виды спорта, в т.ч. зимние, проводятся масштабные турниры 
и акции. В 2017 году необходимо продолжить организацию 
массовых акций по пропаганде здорового образа жизни, в 
том числе мероприятия по поэтапному внедрению Всерос-
сийского физкультурно-спортивного комплекса «Готов к труду 
и обороне» и массовую акцию «Тотальная зарядка».

В целях развития олимпийских видов спорта в республике, 
особенно в муниципальных образованиях, провести работу 
по преобразованию государственных и муниципальных дет-
ско-юношеских спортивных школ в организации спортивной 
подготовки, реализующие программы спортивной подготовки 
на основе федеральных стандартов.

УВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ!

Молодежь, как известно, является одним из важнейших 
приоритетов в развитии любой страны, так как именно от зна-
ний, трудолюбия, патриотизма молодежи зависит завтраш-
ний день нашей Родины.

По данным за 2016 год, более 1/3 числа жителей респу-
блики приходится на молодежь, что является значительным 
конкурентным преимуществом региона при условии рацио-
нального использования трудовых ресурсов и инновацион-
ного потенциала молодежи. Все это в совокупности опреде-
ляет приоритетность развития государственной молодежной 
политики в республике, основными направлениями которой 
являются гражданское и патриотическое воспитание моло-
дежи, противодействие распространению негативных для 
общества явлений.

Президент Российской Федерации Владимир Владими-
рович Путин назвал молодое поколение надежной, прочной 
опорой России в XXI веке.

Республика активно поддерживает и разделяет эту пози-
цию. Об этом свидетельствует тот факт, что по итогам 2016 г. 
в автоматизированной информационной системе «Молодежь 
России» Ингушетия занимает 2 место по Северо-Кавказскому 
федеральному округу по эффективности работы с молоде-
жью, а также входит в тройку лидеров по вовлечению моло-
дежи в волонтерскую деятельность.

В течение 2016 года с учетом задач, которые я ставил в 
своем прошлогоднем Послании, проведено более 200 меро-
приятий с участием молодежи, основные из которых:

создание 13 молодежных и детских общественных органи-
заций;

создание Ассоциации молодежных и детских обществен-
ных объединений (в состав которой включено 17 детских и 
молодёжных общественных объединений республики);

строительство молодежных спортивных площадок по дво-
ровому виду спорта (workout- площадки) по всей республике;

участие делегации республики в различных форумах («Ма-
шук 2016», «Таврида 2016», «Территория смыслов на Клязь-
ме» и др.);

на базе ГБУ «Молодой патриот» создан региональный 
штаб отделения Всероссийского детско-юношеского военно-
патриотического общественного движения «Юнармия».

Наш уникальный метод работы с членами семей, погибших 
при исполнении служебного долга сотрудников правоохра-
нительных органов, а также ликвидированных членов НВФ, 
согласно которому дети из указанных категорий вовлекаются 
в работу патриотических клубов, сегодня рекомендован фе-
деральным центром, как передовой опыт по работе в данном 
направлении и рекомендован другим субъектам.

В 2017 году Комитету по делам молодежи следует продол-
жить практику вовлечения молодежи в общественно-полез-
ную практику, посредством оказания содействия различной 
формы и поддержки молодежным и детским организациям, а 
также через развитие волонтерского движения.

Особое внимание необходимо уделить военно-патриоти-
ческому и духовно-нравственному воспитанию молодежи, 
основываясь на ключевые нравственные принципы нашего 
народа – «Денал», «Яхь», «Эхь» и «Эздел».

Нашей целью должно быть воспитание здорового, трезво-
го, интеллектуального, духовно-богатого поколения, сердеч-
но-трепетно любящего свою республику и страну, которое 
завтра будет максимально готово к процессам управления 
государством.

Демонстрация культурного потенциала республики будет 
одновременно способствовать развитию туристической от-
расли, привлечению потенциальных туристов и инвесторов 
в Ингушетию как территорию, благоприятную и интересную 
для отдыха.

На территориях Сунженского и Джейрахского районов в 
рамках развития туризма создана особая экономическая 
зона (ОЭЗ), целью которой является строительство всесезон-
ных горнолыжных курортов «Цори» и «Армхи».

На сегодняшний день на территории курорта «Армхи» по-
строена горнолыжная трасса, действует канатная дорога, 
открыты водно-спортивный комплекс и крытый бассейн, ве-
лотрасса, пейнтбольный клуб, веревочный городок, гостевые 
коттеджные домики, ресторан «Эрзи» на высоте 1550 м над 
уровнем моря. Здесь проводятся спортивные и туристические 
мероприятия межрегионального и всероссийского уровня.

С начала 2016 года республику посетило более 40 тыс. 
туристов из различных регионов России и стран ближнего 
и дальнего зарубежья и их динамика за последние годы не-
уклонно растет.

Особой популярностью среди туристов пользуется горная 
Ингушетия, на территории которой находится природный за-
поведник «Эрзи» и Джейрахско-Ассинский историко-архитек-
турный музей-заповедник, где расположены более двух ты-
сяч объектов культурного и исторического наследия.

Стратегическими задачами на 2017 год в данной отрасли 
являются:

дальнейшее развитие инфраструктуры и материальной 
базы туризма;

продвижение и популяризация туристского продукта респу-
блики;

проведение мероприятий на водных ресурсах и водоемах 
республики;

выпуск туристического бюллетеня с указанием всех турист-
ских ресурсов региона.

УВАЖАЕМЫЕ ДЕПУТАТЫ!

Как отметил в своем Послании Президент России Влади-
мир Владимирович Путин, «смысл всей нашей политики – это 
сбережение людей, умножение человеческого капитала как 

главного богатства России». В своем сегодняшнем Послании 
хочу особое внимание уделить социальной сфере республи-
ки, в том числе охране здоровья, образованию, развитию со-
циальных институтов.

За прошедшие годы нам удалось кардинально изменить 
ситуацию в сфере медицины, а именно в части обеспечен-
ности объектами здравоохранения.

Еще несколько лет назад большинство медицинских учреж-
дений республики располагались в приспособленных, не со-
ответствующих требованиям помещениях, что сказывалось 
на качестве оказываемых населению медицинских услуг, еще 
хуже было с оборудованием.

За счет поддержки, которая оказывалась республике в 
рамках государственных программ Российской Федерации и 
за счет собственных средств, нами построено 19 объектов в 
сфере здравоохранения. Все эти учреждения оснащены со-
временным медицинским оборудованием.

Только в 2016 году завершено строительство таких крупных 
медицинских объектов, как противотуберкулезный диспан-
сер, республиканская детская больница, республиканский 
эндокринологический диспансер, малгобекское отделение 
противотуберкулезного диспансера; проведено оснащение 
оборудованием онкологического диспансера.

Знаковым событием для системы здравоохранения респу-
блики безусловно станет ввод в эксплуатацию перинаталь-
ного центра на 130 коек, строительство которого уже завер-
шено.

В целях обеспечения строительства данного объекта нами 
была проведена большая работа, и хочу выразить благодар-
ность Правительству Российской Федерации, Министерству 
здравоохранения Российской Федерации, Федеральному 
Фонду обязательного медицинского страхования, Ростеху за 
поддержку, которая была оказана республике в вопросе стро-
ительства Перинатального центра.

Качественное улучшение материально-технической базы 
системы здравоохранения позволило республике обеспечить 
низкую общую смертность и высокую продолжительность 
жизни. Так, за январь-ноябрь 2016 года рождаемость соста-
вила 17,2 на 1000 населения, что выше средних показателей 
по Российской Федерации и СКФО (по РФ – 13,3, по СКФО – 
16,0), смертность - 3,2 на 1000 населения, что в 4 раза ниже 
среднего показателя по Российской Федерации и в 2 раза по 
СКФО (по РФ – 12,9, по СКФО – 7,7).

Произошло снижение младенческой смертности, которая 
составила за 11 месяцев 2016 года 10,6 случаев на 1000 ро-
дившихся живыми (в 2015 году –11,4). Однако данный показа-
тель остается еще высоким: для сравнения, в среднем по РФ 
он составил 5,9 случаев на 1000 родившихся живыми.

Мы рассчитываем решить данную проблемы высокой мла-
денческой смертности в текущем году, в том числе за счет 
ввода в эксплуатацию Перинатального центра и детской 
больницы.

Особое внимание уделяется развитию доступности меди-
цинской помощи сельскому населению, сохранены все ФАПы 
и врачебные амбулатории. В полном объеме проведена дис-
пансеризация населения.

На базе Ингушской республиканской клинической больни-
цы и республиканского противотуберкулезного диспансера 
второй год оказывается высокотехнологичная медицинская 
помощь (нейрохирургия, травматология, ортопедия, тора-
кальная и сердечно-сосудистая хирургия). За 2016 год про-
ведено более 300 высокотехнологичных оперативных вмеша-
тельств, а в 2015 году – их число составляло 221. Мы будем и 
дальше наращивать объемы оказания высокотехнологичной 
помощи.

В 2016 году получено 13 автомобилей скорой медицинской 
помощи, в том числе 1 реанимобиль. Организована работа 
кабинетов неотложной медицинской помощи. Улучшение до-
ступности неотложной медицинской помощи позволило со-
кратить в 98% случаев время доезда до 20 минут.

Показатель обеспеченности населения врачами в респу-
блике составил 38,1 на 10 тыс. человек населения, что ниже 
аналогичного показателя по Российской Федерации. По ре-
зультатам окончания интернатуры и ординатуры 18 выпускни-
ков медицинских вузов России трудоустроено в медицинские 
организации республики, 155 человек направлено в ведущие 
медицинские вузы страны в рамках выделения целевых мест 
по программам специалитета, более 100 человек направлено 
на обучение в интернатуру и ординатуру. Ряд проведенных 
мероприятий позволил снизить дефицит врачебных кадров, 
а по отдельным профилям медицинской помощи достигнута 
стопроцентная укомплектованность врачами.

В 2017 году в целях укомплектования участковыми вра-
чами-терапевтами и педиатрами Минздраву республики не-
обходимо наращивать число врачей, которые находятся в 
системе непрерывного медицинского образования. Парал-
лельно необходимо развивать новые системы допуска к про-
фессиональной деятельности. За несколько лет все врачи 
должны пройти через систему аккредитации и реаккредита-
ции.

В рамках осуществления задачи по информатизации здра-
воохранения сформирована региональная медицинская ин-
формационная система, в медицинских организациях уста-
новлены программные модули: электронная медицинская 
карта, электронная регистратура, автоматизированное ра-
бочее место врача, самостоятельная запись на прием и т.д. 
Создана региональная корпоративная сеть по волоконно-оп-
тической линии связи с центром в Минздраве Ингушетии.

Реализация данного проекта даст возможность сократить 
время, расходуемое врачом на заполнение документации, и 
высвободить не менее 30% его рабочего времени на непо-
средственную работу с больным. Врач получит неограничен-
ный доступ ко всем информационным базам, к электронной 
медицинской библиотеке, к системам помощи в принятии 
решений, а кроме того, к возможности телемедицинских кон-
сультаций с федеральными и региональными организациями 
необходимого профиля. Здесь хотелось бы выразить отдель-
ные слова благодарности в адрес министра здравоохранения 
России Вероники Игоревны Скворцовой за помощь и содей-
ствие в реализации медицинских проектов, имеющих страте-
гическое для региона значение.

В 2016 году Министерству здравоохранения республики не-
обходимо продолжить работу по следующим направлениям:

финансовое обеспечение граждан, страдающих редкими 
орфанными заболеваниями;

продолжить работу по развитию информатизации в меди-
цинских организациях;

организовать мероприятия по сокращению дефицита ме-
дицинских кадров;

продолжить работу по созданию трехуровневой системы 
оказания медицинской помощи женщинам и детям.

Базисной отраслью социальной сферы является образо-
вание, которое служит импульсом экономического развития 
любого государства.

Президент Российской Федерации Владимир Владимиро-
вич Путин в своем Послании Федеральному собранию сде-
лал особый акцент на необходимость создания удобных, ком-
фортных, современных условий для обучения наших детей, 
на проблему перегруженности школ.

Учитывая, что наши дети – это наше будущее, мы должны 
уделять особое внимание их здоровью и воспитанию.

Одним из самых важных достижений нашей совместной 
работы всех последних лет является решение в 2016 году 
проблемы, которая существовала с момента образования 
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республики, – трехсменного режима обучения в школах ре-
спублики. Сегодня благодаря поддержке руководства страны 
данная проблема в республике решена.

Только в 2016 году построено и реконструировано более 
22 школ, что способствовало ликвидации трехсменного об-
учения в школах и созданию соответствующих условий для 
реализации федеральных государственных образователь-
ных стандартов.

Республика в числе первых приняла участие в реализации 
ФЦП «Содействие созданию в субъектах Российской Феде-
рации (исходя из прогнозируемой потребности) новых мест 
в общеобразовательных организациях (2016-2025 годы)». 
В рамках данной программы в г. Магасе построена одна из 
крупнейших школ (на 1500 мест) в СКФО, включающая в себя 
три учебных корпуса, стадион, площадки для игр в баскет-
бол, волейбол, мини-футбол, зоны отдыха для дошкольников 
и учеников, спортивные и актовые залы, медицинский, про-
цедурный, стоматологический кабинеты и т.д.

Конечно, мы не можем останавливаться на достигнутом.

Поручаю правительству республики продолжить работу по 
ликвидации двухсменного обучения в школах. Одновременно 
с этим необходимо решать проблему выполнения требова-
ний пожарной, антитеррористической защищенности и сани-
тарно-эпидемиологических норм, предъявляемых к объектам 
образования.

Не менее важным является вопрос обеспечения мест в 
дошкольных образовательных организациях республики. В 
2016 году в республике введено 6 дошкольных учреждений 
на 2200 мест. Несмотря на меры, принимаемые по введению 
дополнительных мест в дошкольном образовании, охват де-
тей дошкольным образованием в республике составляет 68% 
от численности детей, состоящих в очереди.

Задача ликвидации очередности в дошкольных образова-
тельных организациях остается одной из главных для респу-
блики и системы образования в частности.

В 2016 году, благодаря государственной поддержке, ока-
занной по линии Минэкономразвития России, впервые в 
республике открыт центр молодежного инновационного 
творчества, где проходят занятия по нескольким основным 
направлениям: авиамоделирование, робототехника, электро-
ника и 3D-моделирование, программирование. Здесь обуча-
ются молодые ученые и студенческие коллективы, реализую-
щие инновационные проекты на ранних стадиях, учащиеся и 
сотрудники малых инновационных предприятий.

В 2017 году необходимо обеспечить распространение по-
добных проектов по всей Ингушетии и проработать вопрос 
строительства детских технопарков и центров дополнитель-
ного образования, чтобы талантливая молодежь могла реа-
лизовывать свои научно-технические идеи, обучаться и об-
мениваться опытом.

Душой любого народа является его язык. Язык - наше бо-
гатство, которое мы обязаны развивать и беречь, передавать 
поколениям. Это бесценное сокровище, благодаря, которому 
мы сохраняем самобытность и национальную культуру.

В этой связи поручаю правительству республики разрабо-
тать в 2017 году региональную программу, направленную на 
сохранение, развитие, популяризацию ингушского языка.

В 2017 году планируется введение в эксплуатацию новых 
типовых зданий двух профессиональных образовательных 
организаций, что увеличит количество посадочных мест на 
1080.

Необходимо обеспечить возможность получения специаль-
ностей и рабочих профессий, входящих в список пятидесяти 
наиболее перспективных и востребованных в профессио-
нальных образовательных организациях.

Продолжить работу по подготовке рабочих кадров в соот-
ветствии с лучшими мировыми стандартами и передовыми 
технологиями.

В своем Послании Президент России Владимир Влади-
мирович Путин отметил, что, несмотря на влияние внешних 
факторов, нашей первостепенной задачей остается выпол-
нение всех социальных обязательств и оказание государ-
ственной помощи наиболее незащищённым группам населе-
ния, а именно малоимущим семьям и малоимущим одиноко 
проживающим гражданам.

На 1 января 2017 года в республике насчитывается 63 со-
циально-ориентированных некоммерческих организаций. Но 
больше не значит лучше, поэтому нам необходимо сопрово-
ждать, помогать и оказывать содействие укрупнению некото-
рых из них.

В 2017 году перед нами остро стоит вопрос имущественной 
поддержки социально ориентированных некоммерческих ор-
ганизаций, внедрение механизма предоставления нежилых 
помещений, находящихся в государственной и муниципаль-
ной собственности во владение и (или) в пользование на 
долгосрочной безвозмездной или льготной основе.

Состояние социального блока напрямую зависит от фи-
нансовой и экономической стабильности. Чем активнее мы 
развиваем социальную инфраструктуру, тем больше расхо-
дов требуется на ее содержание. Поэтому обеспечение сба-
лансированности регионального бюджета является основной 
задачей в 2017 году.

В рамках реализации этой задачи в 2017 году необходимо 
наращивать поступление собственных доходов бюджета и, 
конечно же, привлечение (по возможности) дополнительной 
финансовой помощи из федерального бюджета.

Здесь следует акцентировать внимание на наращивание 
налогового потенциала, и сохранение устойчивого ежегодно-
го прироста налоговых и неналоговых поступлений в бюджет, 
который в последние годы составлял около 300 млн рублей 
ежегодно.

В целях повышения эффективности исполнения бюджета в 
республике внедрена комплексная система «АЦК-Финансы».

В сложившихся условиях, нам необходимо более рацио-
нально использовать бюджетные ресурсы, исполняя, в пер-
вую очередь, первоочередные задачи, применяя критерии 
адресности и нуждаемости при реализации социальной по-
литики.

Приоритетными для нас остаются задачи, поставленные в 
майских указах Президента страны, а в частности вопросы, 
касающиеся повышения оплаты труда отдельных категорий 
работников бюджетной сферы.

В конце 2016 года мною утвержден план мероприятий по 
росту доходов, оптимизации и сокращению государственного 
долга в целях оздоровления государственных финансов ре-
спублики.

Поручаю Правительству взять на жесткий контроль реа-
лизацию мероприятий Плана и обеспечить ежеквартальное 

заслушивание отчетов об его исполнении министерствами и 
ведомствами республики.

Одним из важных инструментов достижения финансово-
экономической стабильности, увеличения доходов бюджета 
является эффективное управление государственным имуще-
ством и его рациональное использование.

Необходимо обеспечить тотальный учет и эффективный 
контроль за использованием имущества, земельных участ-
ков, объектов капитального строительства, вводимых в экс-
плуатацию, в части предварительного оформления соответ-
ствующих и необходимых документов, строящихся в рамках 
государственного заказа, находящихся в собственности ре-
спублики.

В 2016 году утвержден Прогнозный план (программа) при-
ватизации государственного имущества республики, в кото-
рый включены неэффективно работающие, недействующие, 
убыточные предприятия, и не вовлеченное в хозяйственный 
оборот имущество Казны региона.

В этом году поручаю правительству республики:

подготовить перечень недвижимого и движимого имуще-
ства, которое не вовлечено в хозяйственный оборот предпри-
ятий и учреждений, и в дальнейшем не будет использовано в 
хозяйственной деятельности;

обеспечить реализацию имущества, не вовлеченного в 
хозяйственную деятельность, таким образом, освободив 
предприятия от налога на имущество, не используемое пред-
приятиями и учреждениями, и создать условия для экономи-
ческого развития субъектов малого и среднего предпринима-
тельства, КФХ, индивидуальных предпринимателей на базе 
планируемых к отчуждению из республиканской собственно-
сти объектов недвижимости;

подготовить правоустанавливающие документы на объекты 
недвижимости, в том числе и на вновь вводимые в эксплуата-
цию, находящиеся в стадии строительства, на используемые 
земельные участки, которые необходимы для государствен-
ной регистрации права собственности республики.

В 2016 году развитие сельского хозяйства сохранило поло-
жительную динамику. Объём продукции сельского хозяйства 
в 2016 году достиг 7,4 млрд руб., при этом индекс производ-
ства продукции сельского хозяйства вырос на 16,2%.

За этот же период поголовье крупного рогатого скота уве-
личилось на 1,9%, производство мяса на 6,4%, производство 
молока на 18,5%, производство яиц на 19,9%. В сфере про-
изводства продукции растениеводства в 1,6 раза выросла 
урожайность зерновых и республика вышла на первое место 
среди субъектов СКФО по урожайности зерновых, в 1,1 раза 
урожайность картофеля, на 4% урожайность овощей.

Приоритетным направлением развития сельского хо-
зяйства мы определили для себя привлечение частных 
масштабных инвестиций на производство и переработку 
сельскохозяйственной продукции, что должно дать стимул 
комплексному развитию целых территорий. У нас уже есть 
примеры успешного привлечения инвестиций.

Особо хочу отметить среди них агропредприятие ООО 
«Сад Гигант-Ингушетия», являющееся крупнейшим на Се-
верном Кавказе производителем плодов, которые реализу-
ются как территории нашей республики, так и за ее предела-
ми. Более того, планируется ежегодно около 20-30 тыс. тонн 
яблок, выращенных в садах интенсивного типа, экспортиро-
вать в другие государства.

Завершено строительство и начаты работы по производ-
ству мясных изделий на заводе по глубокой переработке 
мяса мощностью более 10 тысяч тонн мясопродуктов в год 
(ООО «Муслим Экопродукт»).

В 2017 году будут продолжены работы по реализации таких 
крупных инвестпроектов, как строительство птицекомплекса 
«Южный» мощностью 10235 тонн мяса индейки в год, стро-
ительство завода по переработке 6 тысяч тонн мяса птицы 
в год в Малгобекском районе, развитию рыбоводного хозяй-
ства «Племенной рыбопитомник», мясо-молочный комплекс 
«Сагопшинский» и т.д.

В целях успешного развития сельского хозяйства и обеспе-
чения задач продовольственной безопасности необходимо 
продолжить работу в следующих направлениях:

продолжить мониторинг использования сельскохозяй-
ственных земель;

увеличение производства сельскохозяйственной продук-
ции, создание условий для их хранения и реализации;

организовать работу по улучшению породных и продуктив-

ных качеств животных во всех категориях хозяйств;
активизировать работу по привлечению частных инвести-

ций, оказывать содействие в реализации инвестиционных 
проектов, направленных на производство импортозамещаю-
щей продукции;

оказывать государственную поддержку сельхозтоваропро-
изводителям в рамках государственной программы развития 
сельского хозяйства республики.

У нас активно развивается промышленное производство 
пищевой продукции, минеральной воды, строительных ма-
териалов, зарождается легкая промышленность и отрасль 
микроэлектроники.

В 2016 году введены два промышленных объекта: завод 
железобетонных изделий мощностью 50 тыс. м³/год, комби-
нат детского питания.

В ближайшее время планируется запустить еще три круп-
ных промышленных объекта: «Швейное объединение «Ин-
гушетия», завод по производству энергосберегающего ос-
ветительного оборудования на базе сверхъярких диодов в 
г. Малгобеке, завод по производству радиаторов отопления в 
г. Карабулаке. Данные предприятия с действующим заводом 
по производству полимерных труб в г. Карабулаке включены 
в план по импортозамещению в промышленности.

На сегодняшний день, в рамках развития промышленного 
комплекса республики, перед правительством республики 
стоят следующие задачи:

запуск на полную мощность и развитие предприятий, по-
строенных в рамках ФЦП «Социально-экономическое разви-
тие Республики Ингушетия»;

развитие кооперации между предприятиями промышлен-
ного сектора;

развитие высокотехнологичных отраслей экономики;
создание регионального фонда поддержки промышленно-

сти республики.

За последние годы много сделано по развитию транспорт-
ного комплекса республики.

В настоящее время аэропорт «Магас» обслуживает воз-
душные судна, выполняющие рейсы только на внутренних 
воздушных линиях.

Отсутствие аэропорта, открытого для международных со-
общений, не позволяет развивать в должной степени между-
народное сотрудничество и препятствует развитию товаро-
оборота и притоку инвестиций на территорию республики, 
реализации крупных туристско-рекреационных и промыш-
ленных проектов в регионе. Вопрос необходимости открытия 
аэропорта «Магас» для международных полетов и установ-
ления пункта пропуска через государственную границу Рос-
сийской Федерации прорабатывается с федеральными орга-
нами власти.

Правительству республики необходимо решить задачу по 
строительству четырех стоянок для самолетов, а также опре-
делить инвестора, которым за счет собственных средств 
будет проведена работа по проектированию, строительству, 
оборудованию помещений и сооружений, необходимых для 
организации пограничного, таможенного и иных видов кон-
троля в пункте пропуска.

Железные дороги – это опорный каркас экономики, обеспе-
чивающий не только связи между регионами, но и служащий 
магистральной сетью для перевозки тяжелых грузов. На тер-
ритории республики открыто обособленное подразделение 
«Федеральной пассажирской компании» (ФПК), целью кото-
рого является обслуживание скорого фирменного пассажир-
ского поезда «Ингушетия».

В целях задействования в обслуживании указанного по-
езда лиц из числа местного населения 110 кандидатов на 
должность проводника пассажирского поезда направлены на 
обучение в минераловодский филиал ростовского универси-
тета путей сообщения. Ведутся переговоры с АО «ФПК» по 
вопросу обучения и трудоустройства жителей республики на 
должности начальников поездов.

По нашему обращению дирекцией ОАО «РЖД» рассмотре-
на техническая возможность продления маршрута движения 
поезда «Москва – Назрань» до станции «Сунжа».

В 2017 году правительству необходимо проработать вопрос 
строительства современного вокзального комплекса и рекон-
струкции железнодорожного полотна на участке сообщением 
между станциями «Назрань-Сунжа» для курсирования пасса-
жирских поездов до указанной станции.

Дороги – это кровеносная система государственного обра-
зования.

Важная составляющая мероприятий по формированию 
современной транспортной системы – развитие дорожного 
хозяйства и улучшение состояния автомобильных дорог, от 
качества которых зависит количество дорожно-транспортных 
происшествий, а значит и сохранение жизни наших граждан.

В 2016 году завершены работы по реконструкции, капре-
монту и ремонту автодорог регионального и межмуниципаль-
ного значения общей протяженностью 72 км.

В 2017 году необходимо продолжить мероприятия по раз-
витию дорожного хозяйства, в числе провести реконструкцию 
и ремонт не менее 100 км автомобильных дорог региональ-
ного и межмуниципального значения, завершить строитель-
ство двух мостов в г.п. Сунжа и с.п. Троицкое.

Поручаю принять все необходимые меры по завершению 
реконструкции федеральной автодороги R-217 «Кавказ». Мы 
должны создать развитые коммуникации и современную ин-
фраструктуру для удобства и комфортной жизни наших жите-
лей. Обращаю ваше внимание на то, что это одна из важней-
ших задач всего Послания.

Одну из ведущих позиций в экономическом потенциале 
республики занимает строительный комплекс. Решение со-
циальных, экономических и технических задач развития 
экономики республики во многом зависит от положительных 
преобразований в строительной отрасли и от проводимой по-
литики инвестирования.

Итогом масштабной работы по развитию строительной 
отрасли, которая проводится последние годы, являются ре-
кордные показатели жилищного строительства.

В рамках федеральной целевой программы «Жилище» в 
текущем году завершаются мероприятия по строительству 
многоквартирных жилых домов на участке площадью 110 га в 
г. Малгобеке, для граждан, проживающих в оползневой зоне.

В республике завершены все мероприятия по реализации 
программы по переселению граждан из аварийного жилищ-
ного фонда, в которую был включен весь аварийный много-
квартирный жилищный фонд, признанный таковым на 1 ян-
варя 2012 года.

Все целевые показатели, утвержденные для субъектов 
Российской Федерации, республикой достигнуты.

Вместе с тем правительству необходимо обеспечить реа-
лизацию мероприятий по ликвидации аварийного жилищного 
фонда, признанного таковым уже после 1 января 2012 года.

Поручаю провести необходимую работу с Фондом содей-
ствия реформированию ЖКХ по привлечению средств для 
расселения жителей из 30 аварийных многоквартирных до-
мов общей жилой площадью 12 тыс. кв. метров.

УВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ!

Благодаря расширению механизмов поддержки инвестици-
онной деятельности в последние годы наметились устойчи-
вые тенденции повышения инвестиционной привлекательно-
сти региона, которая обеспечила рост объемов инвестиций 
за последние пять лет в два раза.

Хочу отметить, что, несмотря на сложные экономические 
условия последних лет, мы не отменили налоговые льготы, 
которые предоставляем инвесторам.

Правительству необходимо продолжить работу по внедре-
нию лучших практик Национального рейтинга состояния ин-
вестиционного климата в республике и во взаимодействии с 
Агентством стратегических инициатив разработать и утвер-
дить планы мероприятий «дорожные карты» по внедрению 
целевых моделей по шести ключевым направлениям, опре-
деленным руководством страны.

Начиная с 2017 года в рамках государственной программы 
Российской Федерации «Развитие Северо-Кавказского фе-
дерального округа» предусматривается реализация эконо-
мически эффективных проектов, направленных на создание 
новых рабочих мест, увеличение налоговой базы. Финанси-
рование будет осуществляться на условиях долевого финан-
сирования из федерального и республиканского бюджетов, 
средств инвесторов.

Правительству республики, органам исполнительной и 
муниципальной власти необходимо оказать необходимую 
консультационную, информационную, юридическую, админи-
стративную помощь инвесторам с целью сокращения сроков 
рассмотрения вопросов, возникающих в ходе реализации 
указанных проектов.

Поручаю Минэкономразвития Ингушетии провести соот-
ветствующие мероприятия по отбору и предоставлению в 
Минкавказ России инвестиционных проектов, планируемых к 
реализации на территории республики в 2018 году в рамках 
данной государственной программы.

Одним из факторов улучшения отраслевой структуры эко-
номики, а также обеспечения высокого уровня занятости на-
селения является развитие сферы малого и среднего пред-
принимательства.

В 2016 году мы наладили тесное взаимодействие с Феде-
ральной корпорацией по развитию малого и среднего пред-
принимательства, основными задачами работы которой 

являются привлечение заемных средств кредитных органи-
заций при реализации инвестиционных проектов и помощь 
инвесторам. В текущем году активизировать работу и мак-
симально задействовать меры поддержки, представляемые 
Корпорацией, для развития малого и среднего предпринима-
тельства республики.

С учетом анализа эффективности мер программы малого 
и среднего предпринимательства, прошу в 2017 году сосре-
доточить усилия на нефинансовых мерах поддержки, таких, 
как создание и развитие организаций инфраструктуры под-
держки субъектов малого и среднего предпринимательства, 
а также «возвратных» мерах поддержки – микрофинансиро-
вание и предоставление поручительств гарантийного фонда.

Учитывая стремительно возрастающую актуальность во-
просов охраны окружающей среды, экология определена в 
качестве одного из основных направлений стратегического 
развития Российской Федерации на период до 2025 года, а 
2017 год объявлен в Российской Федерации Годом экологии.

От того, в каком состоянии мы сохраним экологию нашей 
республики и создадим комфортные экологические условия, 
зависит будущее наших детей.

В целях организации и проведения Года экологии в респу-
блике, разработан и согласован с Минприроды России план 
мероприятий, в который включены более 80 значимых меро-
приятий природоохранного и эколого-просветительского ха-
рактера. В их числе реализация инвестиционного проекта по 
строительству современного полигона по захоронению отхо-
дов и мусоросортировочного комплекса, а также пяти площа-
док временного размещения отходов, которые станут первым 
звеном новой системы обращения с отходами в республике.

Разработана региональная схема обращения с отходами, 
которая станет базовым нормативным документом и элек-
тронной системой, регламентирующей всю сферу обраще-
ния с отходами в республике.

Основной проблемой в природоохранной сфере является 
недостаточно эффективно реализуемый органами местного 
самоуправления контроль и отсутствие их систематической 
работы в этом направлении. Необходимо организовать каче-
ственное исполнение муниципальными образованиями сво-
их полномочий, предусмотренных законодательством Рос-
сийской Федерации и Республики Ингушетия в данной сфере.

Важная составляющая природопользования - сфера не-
дропользования. В 2016 году более качественно и эффектив-
но организована работа по пресечению незаконной добычи 
общераспространенных полезных ископаемых, наведению 
порядка на лицензионных карьерах и контролю за объемами 
добываемых полезных ископаемых.

Особо нужно отметить, что начиная с 2017 года специаль-
ная маркшейдерская служба на постоянной основе будет 

осуществлять дополнительный контроль на местах за объ-
емами добываемого сырья, ходом ведения работ, соблюде-
нием установленных норм, правил и технологий разработки.

Учитывая стратегический характер сферы недропользова-
ния в 2017 году необходимо усилить работу по регулирова-
нию, лицензированию, учету и государственному надзору за 
разрабатываемыми участками недр во взаимодействии со 
всеми заинтересованными органами государственной и му-
ниципальной власти республики.

Сохранение и восстановление водных объектов, улучше-
ние качества воды, обеспечение защищенности населения и 
объектов экономики от наводнений и иного негативного воз-
действия вод является еще одним направлением экологиче-
ской безопасности, способствующим достижению высоких 
стандартов жизни населения.

В 2017 году в рамках региональной программы «Развитие 
водохозяйственного комплекса» запланированы к реализа-
ции 5 мероприятий, основные из которых:

восстановление и экологическая реабилитация пруда в 
г. Сунжа, софинансирование работ будет осуществляться в 
рамках ФЦП «Развитие водохозяйственного комплекса РФ»;

берегоукрепительные работы на реке Назранка протяжен-
ностью 1,8 км.  

Проблемы в сфере экологии обусловлены долгим отсут-
ствием возможности финансирования из регионального бюд-
жета, но сегодня, учитывая актуальность этих проблем, не-
обходимо пересмотреть вопросы бюджетной политики в этом 
направлении и обеспечить более эффективное их финанси-
рование.

ДОРОГИЕ СОГРАЖДАНЕ!

УВАЖАЕМЫЕ ДЕПУТАТЫ, ПРИГЛАШЕННЫЕ!

Из глубины веков наш народ пронес свою культуру, свои 
традиции и обычаи, и в новых условиях жизни, сохраняя 
свою самобытность, мы будем жить, творить, вносить свой 
посильный вклад в развитие нашей страны.

Основой ингушской культуры является ингушская этика – 
эздел. Эздел – это мораль и нравственность, воспитанность 
и благородство, этика и философия жизни нашего народа. 
Уникальный комплекс морально-этических и эстетических 
правил, который состоит из таких понятий, как: терпение, 
добросовестность, скромность, осознание долга, уважение к 
людям, достоинство, щедрость, мужество духа, вежливость, 
культура поведения. «Если утратишь одно из этих качеств, 
потеряешь всё», – говорят ингуши.

Наша республика – это награда нам от предков. Мы долж-
ны помнить с каким трудом и усилиями выковано ими наше 
право на собственный флаг, герб и гимн, право на собствен-
ную республику.

Сегодня Ингушетия процветает, крепнет и по-настоящему 
живет свободной жизнью, в составе великой страны – Рос-
сии, как и завещали предки.

Хотел бы обратиться ко всем жителям республики словами 
патриарха ингушской литературы Идриса Базоркина: «Мой 
народ! В это ответственное, судьбоносное для нас время 
призываю вас к единению,  к проявлению взаимного уваже-
ния, терпению и мудрой сдержанности по отношению друг к 
другу и в отношении всех других народов. Каждый из нас дол-
жен делать для народа максимум того, на что он способен».

Процитирую великого классика русской литературы Федо-
ра Достоевского: «Ежели русский человек скажет вам, что он 
не любит Россию - не верьте ему - он не русский!» Перефра-
зируя его слова, скажу так: «Если ингуш говорит плохо об Ин-
гушетии – не верьте ему – он не ингуш!»

Решая стоящие перед нами задачи, необходимо опираться 
на базовые морально-нравственные ценности, выработан-
ные нашим народом за всю его многовековую историю.

Мы, со своей стороны, направим все усилия государства 
на защиту интересов наших граждан: на улучшение жизни, 
повышение благосостояния и безопасности.

Будущее наших детей зависит от нас, от того, насколько мы 
сегодня вместе готовы решать стоящие перед нами задачи. 
Мы обязаны создать условия для воспитания достойного по-
коления, которое завтра будет управлять важнейшими госу-
дарственными процессами.

СПАСИБО ВАМ БОЛЬШОЕ ЗА ВНИМАНИЕ!

Приоритетным направлением развития сельского хозяйства мы 
определили для себя привлечение частных масштабных инвести-
ций на производство и переработку сельскохозяйственной продук-
ции, что должно дать стимул комплексному развитию целых терри-
торий. У нас уже есть примеры успешного привлечения инвестиций.

Благодаря расширению механизмов поддержки инвестиционной 
деятельности в последние годы наметились устойчивые тенденции 
повышения инвестиционной привлекательности региона, которая 
обеспечила рост объемов инвестиций за последние пять лет в два 
раза.

Процитирую великого классика русской литературы Федора Досто-
евского: «Ежели русский человек скажет вам, что он не любит Рос-
сию - не верьте ему - он не русский!» Перефразируя его слова, скажу 
так: «Если ингуш говорит плохо об Ингушетии – не верьте ему – он 
не ингуш!»
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Дзагиев Мовлат-Гирей Османович - 
Председатель общественной палаты РИ, 
декан юридического факультета ИнгГУ:

- Это уже 14-е Послание за время существова-
ния нашей республики, и хочу отметить, что имен-
но оно оказалось наиболее удачным, так как в нем 
были отображены самые значимые достижения, 
которые мы имеем на сегодняшний день, а также 
определены перспективы дальнейшего развития 
социально-экономической, общественно-полити-
ческой, культурной и иных направлений жизни на-
шего общества. Не могу не подчеркнуть того, как 
тонко перекликнулось Послание нашего Главы с 
Посланием Президента РФ Владимира Путина 
Федеральному Собранию. В нем так же были за-
тронуты практически все вопросы, начиная от ду-
ховно-нравственных, социально-экономических, 
вопросов молодежной политики, социального зна-
чения некоммерческих организаций и волонтер-
ства, заканчивая значением родного языка.

Мне кажется, для исполнения основных поло-
жений доклада Юнус-Бека Евкурова должны быть 
задействованы не только все органы власти, но 
и все некоммерческие организации, которые, как 
мы знаем, являются проводниками политики руко-
водства региона. 

Марифа Султыгова, 
депутат Народного Собрания РИ:

– В Послании Главы Республики Ингушетия На-
родному Собранию РИ четко обозначена страте-
гия действий всех органов власти, общественных 
институтов республики на ближайшую перспекти-
ву. И в этой стратегии основной акцент сделан на 
работу с молодежью. По сути,  Послание Главы 
РИ – это призыв:  сохранить ингушскую культуру, 
ингушский язык, традиционные устои ингушской 
семьи – все то, что является маркерами нашей 
национальной идентичности, что чрезвычайно 
важно в современный период. И если мы будем 
реализовывать все необходимые  мероприятия в 
этом направлении, то, безусловно, сможем избе-
жать многих ошибок и не только сохранить себя 
как нацию, но и развивать нашу культуру, являю-
щуюся частью такого уникального феномена как 

кавказская цивилизация.

Якуб  Патиев, 
главный редактор газеты «Сердало»:  

– Мне по долгу службы приходилось и готовить 
Послания Главы региона в свое время. Разумеет-
ся, читал и слушал все предыдущие.  И должен 
отметить, что нынешнее Послание Главы заметно 
отличается от них. В первую очередь – это непри-
вычная структура главного документа года Главы 
региона. Вместо традиционной привычки в пер-
вую очередь говорить о достижениях в социаль-
но-экономической сфере, здесь акцент сделан 
на работе органов государственной власти в ду-
ховно-нравственном воспитании людей, на нрав-
ственном климате общества. Ясно проступает и 
личностный характер  Послания, где выражено 
кредо Главы республики Юнус-Бека Евкурова в 

государственной деятельности. Нельзя не отме-
тить и национальный компонент Послания. Об-
ращено внимание на необходимость  расширения 
применения родного ингушского языка, как того и 
требует 14-я статья нашей Конституции, для чего 
правительству поручено подготовить программу 
по его укреплению и развитию.  Впечатляют блоки 
Послания, посвященные патриотическому воспи-
танию населения.

Хеди Оздоева, 
домохозяйка, г. Сунжа:

– Я внимательно слушала Послание нашего 
Главы Юнус-Бека Евкурова Народному  Собра-
нию. Понравилось то, что на государственном 
уровне озвучили кричащие проблемы, касающие-
ся  нашей молодежи. Не случайно говорят, что мо-
лодежь - наше будущее. У меня самой взрослые 
дети, растут внуки. И я думаю о том, что их ждет.   
И от того, какой будет наша молодежь, зависит за-
втрашний день народа, нашей республики, наше-
го государства. А с молодежью надо работать  и 
органам государственной власти, и нашему духо-
венству, и старшему поколению. Вокруг молодежи 
много соблазнов, большинство из которых ведут 
к неправедной жизни, привнесенные идеологии 
внушают им отход от наших национальных тради-
ций, от созидательной деятельности. И поэтому 
надо обращать внимание на эти проблемы.        

События февраля 

1846, 9 февраля - утверждено Положение о меновой торговле с горцами на Кав-
казской линии. "По Кавказской линии учреждаются постоянные меновые сношения 
с горцами. Главная цель сих сношений состоит в том, чтобы посредством оных при-
обрести доверие горцев и ознакомить их с разными полезными и необходимыми для 
них потребностями"

1869, 1 февраля - открытие во Владикавказе городского общественного банка.

1880, 12 февраля – в г. Владикавказе родился видный ингушский общественный 
и государственный деятель, активный участник русско-японской и первой мировой 
войн, градоначальник г. Баку 1919-1920 гг. Гудиев Гуда Алиевич. Расстрелян в 1920 
году.

1904, 1 февраля – в с. Гамурзиево Назрановского округа родился выдающийся 
ингушский поэт, педагог, общественный деятель и арабист Озиев Салман Исмаило-
вич. Умер 5 ноября 2002 года.

1905, 26 февраля – Император Николай II подписал Указ о восстановлении долж-
ности наместника Кавказа.

Наместничество было учреждено в 1785 году и упразднено в 1882 году (по дру-
гим источникам – 1883 г). Восстановлено для борьбы с революционным движением 
в крае. Граф Воронцов-Дашков Илларион Иванович 5 мая 1905 г. назначен на эту 
должность. 

1905, февраль – Комиссия Владикавказской городской думы, созданная для рас-
смотрения вопроса о причинах грабежей и разбоев горцев, пришла к выводу, что 
причина кроется в их бесправии и тяжелом экономическом положении. 

Эта же комиссия на своем заседании 7 апреля 1905 г. признала необходимость в 
срочном улучшении начального образования в Ингушетии.

1906, 9 февраля – воинским поездом из г.Владикавказа в Назрань прибыла 6-я 
ингушская сотня Терско-Кубанского полка в составе 1 штаб-офицера, 7 обер-офице-
ров, 110 урядников и 15 всадников для расформирования. Командир сотни войско-
вой старшина Эльберт Нальгиев. 

1906, 22 февраля – в г.Владикавказе вышел первый номер газеты «Терек». Газета 
выходила до 1918 года. 

Редакция газеты располагалась в здании, построенном Казаровым С.И. (ныне угол 
ул.ул. Кирова и Революции).  С 1909 г. с газетой сотрудничал и публиковался в ней 
видный революционный, политический и государственный деятель С.М. Киров (Ко-
стриков).

1909, 14 февраля – газета «Русское слово» рассказала о казни абрека ингуша из 
селения Сагопши Суламбека Гараводжева.

1913, 10 февраля – 1995, 15 октября – годы жизни видного ингушского организа-
тора нефтедобычи, общественного и политического деятеля Плиева Султана Абду-
ловича.

1913, февраль – на церемонии по случаю 300-летия царствования Дома Рома-
новых в Зимнем дворце в Санкт-Петербурге присутствует делегация от ингушского 
общества в составе трех человек: жители селения Плиевское Юсуф-Хаджи Плиев, 
селения Сагопши Тарки Цочоев и общества Цоринского Тазо Бартахоев. 

1918, 15 февраля – в Назрани состоялся съезд ингушского народа, обсудивший 
ситуацию в крае. Делегаты съезда приняли сторону большевиков.

1918, 16 февраля – 15 марта – в Пятигорске, а с 7 марта во Владикавказе прошел 
II съезд народов Терека.

Присутствовало 567 делегатов. На 8-й день работы съезда в Пятигорск приехала 
делегаты от ингушей во главе с Г. Ахриевым. С речью выступил Гапур Ахриев.

3 марта Съезд признал власть Совнаркома РСФСР и избрал Совнарком Терской 
республики как составной части РСФСР. Принята резолюция по национальному, зе-
мельному и другим вопросам.

1923, 11 -21 февраля – в г.Владикавказе состоялся 3-й съезд Советов Горской 
республики. Съезд избрал ГорЦИК республики в количестве 37 членов и 12 канди-
датов. В его состав вошли Зязиков, Горчханов и Мальсагов.

Председателем ЦИК Горской ССР избран Зязиков И.Б., его заместителем – Авса-
рагов. Председателем Совнаркома ГССР назначен Мамсуров С. Наркомом земле-
делия –Мальсагов А. 

1924,16 февраля – в крепости Назрань состоялась конференция 1500 предста-
вителей трудовой Ингушетии с участием Г.К. Орджоникидзе и А.И. Микояна. Обсуж-
дены вопросы дальнейшего обустройства Ингушетии в связи с окончательным уста-
новлением советской власти в крае.

1924, 17 февраля - принято постановление Оргбюро ЦК ВКП(б) «О конструиро-
вании власти Горской республики». Предложено Назрановский округ преобразовать 
в Ингушскую автономную область, Владикавказский округ – в Осетинскую АО, Сун-
женский округ предложено оставить в существующем положении. 

1924, февраль – представители ингушского народа обратились с заявлением в 
Комиссию ЦК РКП (б) по обследованию Горской ССР.

В документе высказаны нужды горцев:
- решить земельный вопрос;
- принять меры по ликвидации неграмотности;
- вернуть незаконно муниципализированные органами власти около 500 домов, 

покинутых ингушами во время нашествия деникинских банд в 1918 г.

1926, 4 февраля – принято Обязательное Постановление исполкома Ингушской 
Автономной Области, обязывающее «все учреждения, профессиональные, науч-
ные, кооперативные и другие организации, а также и частных лиц на территории 
Области передать в Областное Архивное Бюро все находящиеся в их ведении ма-
териалы по истории, как революционного движения, так и контрреволюционного, как 
то: официальные документы, проекты бумаг, дневники, записки и т.п. для хранения 
их в АОР Областного Архива».

1926, 13 февраля – газета «Сердало» сообщает, что в Ингушском педагогическом 
техникуме во Владикавказе учится 70 студентов: 4 черкеса, 3 русских и 63 ингуша.

16 февраля – Постановление ВЦИК о возвращении с. Балта в состав Ингушетии, 
а Чми и Ларс – Северной Осетии и установлении границы по р.Терек. 

1928, февраль – в СССР запрещено паломничество мусульман в Мекку. Начали 
закрывать мечети.

1929, 4 февраля – в газете «Сердало» опубликована статья о необходимости 
перевести аппараты госучреждений области на ведение делопроизводства на ин-
гушском языке. 

С 1 февраля 1929 г. не умеющих читать на ингушском языке предлагается не брать 
на работу в госучреждения. Преподавание в школах тоже предлагается проводить 
на родном языке. Предлагается целый комплекс мер по применению ингушского 
языка в области.

1929, 4 февраля – Постановлением ВЦИК из упраздненного Сунженского авто-
номного округа Северо-Кавказского края, переданного Чеченской области, образо-
ван Сунженский район с центром в ст. Слепцовская. В состав района вошли ст.ст.: 
Слепцовская, Троицкая, Карабулакская, Нестеровская, Вознесенская, Ассиновская, 
хутора: Давыденко, Аки-юрт и Чемульга. Ст. Тарская с хуторами Октябрьский, Май-
ский, Предмостный и Нижне-Бековичи включены в состав Моздокского района Тер-
ской области, вошедшего в 1944 году в состав Северной Осетии. 

1930, 10 февраля – Президиум Северо-Кавказского крайисполкома принял ре-
шение о конфискации имущества кулацких хозяйств в округах и областях сплошной 
коллективизации. 

1930, 20 февраля – принято Постановление ЦК ВКП (б) «О коллективизации и 
борьбе с кулачеством в национальных экономически отсталых районах».

Намечены пути исправления ошибок и искривлений политики партии в колхозном 
строительстве в национальных районах Северного Кавказа. 

1930, 22 февраля – принято Постановление АППО Ингушского Обкома ВКП (б) о 
создании комиссии для испытания членов ВКП (б) – ингушей в знании родного языка 
и письменности.

Все ингуши, проживающие в городе Владикавказе до 1 марта 1930 г. должны были 
явиться на проверку к членам комиссии в Ингопорную школу на предмет отнесения 
к какой-либо категории грамотных.

1930, 26 февраля – в газете «Сердало» опубликован призыв привлекать ингушей 
для работы в промышленности. 

«В промышленности Ингушетии должны работать ингуши. Это не подлежит обсуж-
дению. Область, не имевшая до сих пор своего пролетариата, должна его иметь. На 
предприятиях Ингушетии должно быть не меньше 50% ингушей».

1934, 23-24 февраля – в г. Грозном прошла I объединенная областная конфе-
ренция союзов советских писателей и литературных кружков Чечни и Ингушетии. 
Писательские организации объединились в Союз писателей Чечено-Ингушской АО.

1935, 14 февраля – в Брюсселе созвана Конференция, на которой создан Совет 
Кавказской Конфедерации. 

В состав Совета вошли представители эмиграции Азербайджана, Грузии, Север-
ного Кавказа. В 1940 году к Совету присоединились и представители Армении.

1936, 25 февраля – Постановлением Президиума ВЦИК СССР Ачалукский район 
Чечено-Ингушетии разукрупнен на два района – Ачалукский и Пседахский. Центром 
нового Пседахского района стало с. Пседах. В состав района вошли сельские сове-
ты: Пседахский, Сагопшинский, Кескемский, территория объединенных Кескемских 
хуторов и овцесовхоза №14.

1937, 11 февраля – принято Постановление Совета Министров СССР «О разре-
шении колхозникам плоскостных районов Чечено-Ингушской АССР иметь в личном 
пользовании рабочий скот». Пересмотрено в июне 1939 года. 

1937, 18 февраля – в г. Москве кончил жизнь самоубийством член Политбюро ЦК 
ВКП (б), нарком тяжелой промышленности СССР, бывший чрезвычайный комиссар 
Юга России Григорий Константинович (Серго) Орджоникидзе (род. в 1886 г.)

В Ингушетии гибель друга ингушского народа, или, как его называли Эржкинеза 
(«князя бедных»), отозвалась всенародным горем. В газетах публикуются статьи, 
стихи и воспоминания его памяти, в населенных пунктах проводятся траурные ми-
тинги.

На похороны Серго Орджоникидзе в Москву выехала большая делегация из Чече-
но-Ингушетии.

1937, февраль - в Севеpо-Кавказском военном окpуге создана кавалеpийская 
дивизия из Донского, Кубанского, Теpско-Ставpопольского казачьих полков и полка 
гоpских национальностей. Дивизия участвовала в пеpвомайском паpаде 1937 года 
на Кpасной площади в Москве. 

1942, 6 февраля – Указом Президиума Верховного Совета СССР второй промы-
сел треста «Малгобекнефть» награжден орденом Ленина. 

1944, 11 февраля – на заседании Политбюро ЦК ВКП (б) обсуждался вопрос о 
депортации ингушского и чеченского народов.

Молотов В.М., Жданов А.А., Вознесенский Н.А. и Андреев А.А. поддержали идею 
о немедленной депортации, Ворошилов К.Е., Каганович Л.М., Хрущев Н.С., Калинин 
М.И. и Берия Л.П. предложили депортировать после окончания войны.

Микоян А.И. высказал опасение, что депортация может повредить международной 
репутации СССР.

1944, 12 февраля – нефтяники Малгобека начали сбор средств на постройку зве-
на боевых самолетов «Малгобекский нефтяник».

1944, 21 февраля – Приказ Народного Комиссара внутренних дел СССР № 00193 
о депортации чеченцев и ингушей.

1944, 23-29 февраля – тотальная депортация ингушей и чеченцев с территории 
Чечено-Ингушетии, Северной Осетии и Дагестана в Казахстан и Киргизию. 

Последний эшелон с руководящими работниками и интеллигенцией отошел от 
Грозного 29 февраля 1944 года. Нетранспортабельные чеченцы и ингуши из высоко-
горных аулов были уничтожены войсками НКВД на месте.

78470 ингушей было направлено в Казахстан и 2278 - в Киргизию.

1944, 25 февраля – Постановлением Совнаркома Северо-Осетинской АССР № 
115 образована республиканская комиссия по переселению населения в отошедшие 
к республике районы.

5, 21 и 25 марта - Республиканская переселенческая комиссия при Совнаркоме 
Северо-Осетинской АССР обсудила мероприятия по проведению переселения на-
селения из старых в новые районы республики. 25 марта на заседании республикан-
ской комиссии при Совнаркоме СО АССР решено форсировать переселение жите-
лей республики в новые районы. 

Переселение из старых районов Северной Осетии в новые, перешедшие от быв-
шей Чечено-Ингушетии, производилось в качестве поощрения. 

1944, 28 февраля – Указом Президиума Верховного Совета СССР г. Орджоникид-
зе переименован в г. Дзауджикау. 24 февраля 1954 г. Указом Президиума Верховного 
Совета СССР г. Дзауджикау возвращено прежнее наименование – г. Орджоникидзе.

1944, 28 февраля – в г. Павлодаре Казахской ССР родился видный ингушский 
военачальник, государственный и общественный деятель генерал-лейтенант Сул-
тыгов Магомед Асхабович. 

1946, 10 февраля – выборы в Верховный Совет СССР. 
Не имея права быть избранными, депортированные участвуют в выборах депута-

тов Верховного Совета СССР.

1947, 14 февраля – подписан циркуляр МВД СССР и Прокуратуры СССР №32/39сс 
об уголовной ответственности за самовольный выезд (побег) из мест обязательного 
поселения.

Приказ предусматривает применение строгих мер наказания от 10 до 15 лет ли-
шения свободы.

1948, 10 февраля – принято Постановление ЦК ВКП(б) «Об опере «Великая друж-
ба» В. Мурадели».

Опера была подвергнута критике из-за того, что композитор изобразил ингушей 
и чеченцев героями революционных битв на Северном Кавказе и выступали в под-
держку русского народа. 

28 мая 1958 г. Принято Постановление ЦК КПСС «Об исправлении ошибок в оцен-
ке опер «Великая дружба», «Богдан Хмельницкий» и «От всего сердца».

1949, февраль - в своем отчетном докладе первый секретарь Северо-Осетинско-
го обкома ВКП (б) К. Д. Кулов благодарил партию и лично И.В. Сталина за заботу о 
народе Северной Осетии, территория которой увеличена на 50%. 

Имеется в виду передача значительной части территории ликвидированной Чече-
но-Ингушетии и Моздокского района Ставропольского края. 

1956, 25 февраля – Первый секретарь ЦК КПСС Н.С. Хрущев выступил на ХХ 
съезде КПСС с докладом «О культе личности Сталина и его последствиях».

Впервые с трибуны высшего органа правящей партии и из уст ее руководителя 
прозвучало осуждение депортации народов сталинским режимом.

1960, 23 февраля – Постановлением Совета Министров ЧИ АССР №107 под 
строительство складов взрывматериалов Северо-Осетинскому карьероуправлению 
«Кавдоломит» переданы 8 га госземфонда Назрановского района, напротив с. Фур-
тоуг в долине р. Армхи.

Постановлением Совета Министров Ингушской Республики №15 от 23 апреля 
1993 г. названное постановление признаны утратившим силу Постановления Совета 
Министров ЧИ АССР № 107 от 23 февраля 1960 г. и № 358 от 27 июня 1967 г.

1993, 2-4 февраля - второй раунд переговоров официальных делегаций Ингуш-
ской Республики и Северо-Осетинской ССР в г. Кисловодске. Подписание соглаше-
ния по розыску и безусловному освобождению всех заложников, обсуждение вопро-
сов возвращения беженцев в места своего проживания, определение и возмещение 
ущерба, нанесенного в ходе конфликта юридическим и физическим лицам.

1992, 8 февраля - Президиум Верховного Совета РФ утвердил "Положение о по-
рядке проведения выборов в Верховный Совет Ингушской Республики".

1992, 12 февраля – принято Постановление Совета Министров- Правительства 
Российской Федерации № 120 «О мерах по обеспечению жильем беженцев и вы-
нужденных переселенцев на территории Северо-Осетинской ССР и Ингушской Ре-
спублики».

1993, 25 февраля - принят Указ Президента Российской Федерации N 280 "О не-
отложных мерах по государственной поддержке становления и социально-экономи-
ческого развития Ингушской Республики".

1993, 28 февраля - выборы первого Президента Ингушской Республики. За един-
ственного кандидата Аушева Руслана Султановича проголосовало 99,94% избира-
телей, принявших участие в голосовании или 142 233 человека.

1994, 23 февраля - закладка капсулы на месте будущей столицы Ингушетии и 
камня на месте возведения памятника жертвам депортаций и других массовых ре-
прессий в г. Назрани. 

1994, 27 февраля - выборы Первого Парламента – Народного Собрания Респу-
блики Ингушетия, референдум по Конституции Ингушетии, подтверждение полно-
мочий Президента и вице-президента Республики Ингушетия.

За Р. С. Аушева в качестве Президента Республики Ингушетия проголосовало 94,2 
процента принявших участие в выборах избирателей.

За Конституцию Республики Ингушетия проголосовало 97,6 процента принявших 
участие в выборах избирателей.

Из 96 кандидатов в депутаты Народного Собрания избрано 27 человек. Из них: 21 
ингуш, 3 чеченца и 3 русских. 3 женщины. Самому молодому депутату 29 лет, стар-
шему – 53 года. 2 доктора наук.

1997, 23 февраля - в г.Назрани открыт Мемориальный комплекс жертвам полити-
ческих репрессий.

Автор проекта – народный художник Ингушетии Мурат Полонкоев. Строительство 
вела фирма «Монолит» И. С. Мальсагова.

С. СулТАнОВ

Жители Ингушетии о главных 
страницах Послания Главы Республики 

Ингушетия Народному Собранию
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РИСУЯ ВОЗДУШНЫЕ 
УЗОРЫ

В ДЕТСТВЕ их увлекло 
вязание, благо, что спицы 
в доме были всегда – мама 
и бабушка непременно вя-
зали деткам к зиме теплые 
носочки и шарфики. Но Хади 
и Лейла уже в своих первых 
опытах решили пойти даль-
ше – им захотелось созда-
вать что-то более сложное и 
значимое.

Поддержка со стороны 
домашних лишь только 
придала им уверенности в 
собственных силах и воз-
можностях. Их мама Лидия 
Султановна, обнаружив тягу 
дочерей к творчеству, стала 
покупать им специализиро-
ванные журналы по вяза-
нию, привозила из других 
городов дефицитную по тем 
временам пряжу и всячески 
поощряла стремление доче-
рей к совершенству. С года-
ми все это принесло замеча-
тельные плоды.

Сегодня настоящих цени-
телей качества и комфорта, 
соответствующих модным 
тенденциям в одежде, при-
влекает магазин «Gvileti», 
открывшийся в апреле про-
шлого года на одной из 
оживленных улиц в центре 
Назрани. Сестры Озиевы, 
владелицы этой уникальной 
студии одежды, стремитель-
но сделали «Gvileti» совре-
менным модным брендом 
не только в Ингушетии. Их 
продукция пользуется ши-
роким спросом и далеко за 
пределами нашей респу-
блики. Заказы поступают из 
Ростова, Санкт-Петербурга 
и Москвы. На днях, к слову, 
партия одежды с фирменной 
этикеткой «Gvileti» вновь от-
правилась в один из столич-
ных бутиков.

Нынешняя популярность 
магазина сестер Озиевых, 
конечно, родилась не на 
пустом месте. Она имеет 
давние истоки. Сейчас их 
детище переживает, по сути, 

свое второе рождение, а 
впервые эти талантливые 
девушки вышли на рынок 
со своими вязаными изде-
лиями еще в нестабильные 
девяностые годы. Именно 

тогда в Назрани и появился 
их первый небольшой ма-
газин, которому еще только 
предстояло утверждать в 
Ингушетии моду на вязаные 
вещи...

«Многие люди чем-нибудь 
увлекаются; моя страсть - 
вязание. Возможно, вы пече-
те пироги, играете на форте-
пиано или коллекционируете 
примусы. Если вы тоже чем-
то одержимы, энтузиазм 
сродни моему должен быть 
вам знаком. И тогда вы про-
стите мою зацикленность и 
склонность смотреть на все 
через вязальную призму. 
Увидев интересный фасон, 
я черчу пальцем в воздухе, 
прикидывая, можно ли такое 
связать, и если можно, то 
каким узором, в каком на-
правлении, и где прибавлять 
и убавлять петли», - такими 
строками начинается книга 
Элизабет Циммерман «Вя-
зание без слез», впервые 
увидевшая свет четыре де-
сятка лет назад. Читая ее, 
Хади Озиева не могла изба-
виться от чувства, что автор 
в точности передает ее ощу-
щения и мысли. И тут было, 
чем гордиться. Ведь Элиза-

бет Циммерман когда-то су-
мела совершить настоящую 
революцию в традиционной 
практике вязания, подарив 
миру огромное количество 
техник, избавивших вязание 
от скучной монотонности 

и изменивших этим казав-
шиеся незыблемыми устои 
древнего ремесла.

ВДОХНОВЕНИЕ 
И ТВОРЧЕСТВО

НАЧАТЬ свое дело сестры 
Озиевы решили уже после 
получения вузовского об-
разования. Перспектива ра-
ботать по своим специаль-
ностям (Хади – экономист 
международной торговли, 
а Лейла – юрист) их осо-
бо не прельщала. Зато по-
прежнему владела ими 
страсть к вязанию.

- В жизни можно занимать-
ся разными интересными 
вещами, но всегда есть что-
то такое, что приносит тебе 
особую радость, от чего у 
тебя горят глаза, - говорит 
Хади. – Мы с сестрой всегда 
мечтали создавать вязаную 
одежду и потому решили за-
няться воплощением своей 
мечты. Конечно, приступать 
к реализации наших гран-
диозных замыслов было с 
одной стороны и боязно. Мы 
прекрасно понимали, что 
роль первопроходцев может 
оказаться очень сложной. 
На тот момент отношение к 
вязаным вещам было иным, 
нежели сейчас. Это сегодня 
вязаная мода утверждена 
на всех подиумах, а вязаные 
изделия присутствуют в кол-
лекции любого известного 
дизайнера. Тогда все было 
иначе.

Утвердиться на новом по-
прище нам помогали наши 
родные. Мы смогли приоб-
рести вязальные машинки. 
Они у нас с той поры разного 
класса: немецкие, предна-
значенные для легкой вязки, 
а также более мощные – про-
изводственные. Оставалось 
только закупить сырье и при-
ступить к работе. За этим 
дело тоже не стало. Совсем 
не пришлось нам ломать го-
лову и над нашим брендом. 
Название «Gvileti», отража-
ющее историю нашего рода, 
пришло само по себе.

Мы сразу стали вязать 
практически все, начиная от 
носков и перчаток и заканчи-
вая костюмами и пальто. При 
этом не только предлагали 
покупателям готовые образ-
цы одежды, выставленные 
в нашем магазине, но и при-
нимали заказы любой сте-
пени сложности. Человеку 
достаточно было показать 
нам какую-то вещь из ката-
лога, и мы с удовольствием 
принимались воплощать его 
желание. Сколько радости 
довелось испытать, когда 
люди уходили от нас доволь-
ные своими покупками и за-
казами!

Растущее день ото дня 
признание приносило юным 
владелицам «Gvileti»  огром-
ное удовлетворение. Оно 
стало достойной наградой 
за все те тернии, которые 
им пришлось преодолеть на 
пути к успеху. Впереди их 
ждало целое десятилетие 
вдохновенного творческого 
труда. Но однажды все изме-
нилось...

МЕЧТАЯ 
О «VOGUE KNITTING» 

ПЫТАЯСЬ ответить самой 
себе на вопрос, что же про-
изошло тогда, Хади говорит: 
«Наверное, мы устали». 
Иного объяснения случивше-
муся, пожалуй, и не найти. В 
один из дней они приняли ре-
шение закрыть свой магазин, 
чем удивили тогда многих. 
Казалось бы, предприятие 
успешно развивается, дело 

уже давно поставлено на ши-
рокую ногу, постоянно рас-
тет спрос на предлагаемую 
продукцию, собственные ав-
торские работы вообще не 
задерживаются на полках – 
почивай на лаврах и пожинай 
плоды своего труда...

Свернув свое уникальное 
производство в Ингушетии, 
Хади и Лейла Озиевы уехали 
в Ростов и там нашли новое 
применение собственным  
организаторским талантам, 
встав у руля учрежденного 
ими агентства недвижимо-
сти. Этому агентству была 
уготована счастливая судь-
ба. Оно быстро преодолело 
болезни роста и сегодня про-
должает успешно развивать-
ся. Об этой его успешности 
ярко свидетельствует  и тот 
факт, что недавно агент-
ство недвижимости Озиевых 
было внесено в реестр луч-
ших налогоплательщиков 
России. И все бы ничего, да 
только стала со временем 
накапливаться у них какая-то 
внутренняя неудовлетворен-
ность собой.

Душа, научившаяся од-
нажды творить, рано или 
поздно все равно начнет 
тосковать по той радости и 
светлым эмоциям, которые 
способно подарить ей толь-
ко творчество. Так и сестры 
Озиевы все чаще стали по-
думывать о том, чтобы вер-
нуться к прежнему занятию. 
Да и бренд «Gvileti», рожден-
ный их стараниями, не хотел 
умирать. Прежние клиенты 
и покупатели при встрече 

обязательно задавали во-
прос: «Когда?..»

Так и наступило время 
перезагрузки. На этот раз 
девушек активно поддержал 
их брат Анзор. Парень при-
ложил немало усилий, что-
бы возвращение «Gvileti» 
теперь полностью соответ-
ствовало его когда-то заво-
еванному высокому статусу 
и репутации. И потому се-
годня этот фирменный мага-
зин даже внешне отличается 
своим изысканным, не кич-
ливым лоском, располагая 
посетителей к свободному 
полету мысли и к самым вы-
соким требованиям, которые 
здесь обязательно учтут и 
воплотят в жизнь. 

Уже первая весенняя кол-
лекция одежды возрожден-
ного «Gvileti» полностью 
оправдала долгие ожидания 
покупателей. Многие из них 
признавались, что в их гар-
деробе до сей поры присут-
ствуют вещи от «Gvileti» де-
сятилетней давности. Они не 
только не потеряли своей ак-
туальности, но и сохранили 
первозданный вид и форму.

Говорят, плох тот солдат, 
который не носит в своем 
ранце генеральский жезл. 
Хади Озиева, целиком от-
даваясь любимому делу, 
втайне мечтает о том, что 
когда-нибудь у нее появит-
ся счастливая возможность 
рассказать о своем видении 
и собственной интерпрета-
ции современных знаковых 
моделей читателям журнала 
«Vogue Knitting», уже более 
полувека представляющего 
высокую вязаную моду по 
всему миру.

НАСТОЯЩИЙ ТРУД ДУШИ

ПЕРУАНСКИЕ Анды пода-
рили всему свету уникаль-
ную по своим свойствам 
шерсть альпаки. И, пожалуй, 
первыми, кто оценил главное 
достоинство этого милого 
животного, заключающееся в 
его шерсти, были еще древ-
ние инки. Но только одежду 
из шерсти альпаки, сочетаю-
щей в себе лучшие качества 
шерсти верблюда и ламы, 
могла позволить себе тогда 
лишь знать. В наше время 
вязаные вещи из альпаки 
носят модницы и модники 
по всему миру. Конечно, не 
лишены такой возможности 
и клиенты «Gvileti». Отличие 
этой торговой марки в том 
и заключается, что работа-
ют здесь исключительно с 
пряжей высокого качества 
от российских, итальянских, 
немецких, английских, фран-
цузских и турецких произво-
дителей.

 - В своих изделиях мы из-
начально используем только 
натуральную шерсть и имен-
но поэтому при правильном 
уходе наши вещи так долго 
служат своим владельцам, - 
рассказывает Хади Озиева. 
– Категорически не приемлю 

синтетическое волокно, по-
этому акрил совсем не при-
сутствует в нашем трико-
таже. Другое дело мохер, 
альпака, кашемир, меринос, 
хлопок, ангора, шелк. Да и 
та же вискоза, выработан-
ная из древесины, но отли-
чающаяся соответствующим 
качеством и, кстати, удачно 
сочетающаяся с хлопком и 
комфортная в летнее время.

С производителями сырья 
мы общаемся напрямую, по-
сещаем различные выставки 
и там заключаем с ними кон-
тракты на поставку пряжи. На 
последней такой выставке 
я была в Москве прошлой 
осенью. Жизнь учит: чтобы 
добиться успеха в каком-то 
деле, нужно всегда держать 
руку на пульсе времени.

Покупателям «Gvileti» се-
годня предлагается мужская, 
женская и детская линии 
одежды. Кстати, мужчины, по 
наблюдениям Хади, сейчас 
охотнее заказывают и носят 
вязаные вещи, нежели это 
было прежде. Поэтому муже-
ственным сторонникам стиля 
здесь пытаются угодить ни-
чуть не меньше, чем пред-
ставительницам прекрасного 
пола.

- У мужчин тоже разные 
вкусы, - говорит Хади. - Кто-
то отдает предпочтение в 
одежде спортивному направ-
лению и приходит к нам, что-
бы заполучить в свой гарде-
роб что-то вроде бомбера с 
капюшоном, другому ближе 
классика – ему требуются 
жакет, кардиган или полу-
пальто, которые подчеркнут 
его индивидуальность. Кого-
то привлекает джаккартовый 
стиль, а кому-то больше по 
душе вещь в ирландском сти-
ле – объемная, связанная из 
жгутов. Сейчас, к слову, акту-
альна также мужская темати-
ка с норвежскими мотивами 
– холодные тона, звезды и 
снежинки.

Часто заказчик приходит к 
нам, демонстрируя твердое 
представление о том, какую 
вещь он хочет, найдя понра-
вившийся образец на про-
сторах интернета. Мы, как 
говорится, готовы воплотить 
любую мечту. И даже согла-
шаемся на самом последнем 
этапе внести изменения в 
уже готовую модель, следуя 
пожеланиям клиента, которо-
му вдруг захотелось допол-
нить ее, к примеру, капюшо-
ном или какими-то другими 
элементами. Конечно, для 
нас это дополнительная тра-
та времени. Но наша главная 
задача заключается в том, 
чтобы человек остался до-
волен. Ведь ему предстоит 
долго носить изготовленную 
нами вещь, а потому она 
непременно должна его ра-
довать каждый день. Да и 
норвежский пример, когда 
вязаные изделия передаются 
по наследству из поколения в 
поколение, так же ко многому 
обязывает нас.

Женская линия «Gvileti» 
тоже отличается огромным 
разнообразием моделей  и 
стилей. Это кейпы и пончо, 
строгие костюмы и элегант-
ные жакеты, кардиганы и на-
рядные платья, разнообраз-
ные пуловеры, палантины 
и шали, а также различные 
аксессуары, способные удов-
летворить самый взыска-
тельный вкус. Нынешний ве-
сенне-летний сезон откроет 
именно женская коллекция.

Не менее широко пред-
ставлена и детская линия. 
Этот модельный ряд полно-
стью изготавливается из 
гипоаллергенного сырья, а 
потому в нем присутствуют 
вещи даже для новорожден-
ных малышей. Заботливые 
мамы охотно приобретают 
для них комбинезоны, пледы 
и покрывала от «Gvileti».

Если говорить по большо-
му счету, дело сестер Ози-
евых давно прошло испы-
тание временем. И сегодня 
они благодарны своей маме, 
которая всегда поддержива-
ла их на всех этапах станов-
ления. Сегодня авторские 
работы этих талантливых 
девушек снискали высокую 
оценку профессионалов, а 
уникальное творческое нача-
ло сделало их законодателя-
ми моды. К примеру, Ислам 
Кодзоев из Кантышево впер-
вые обратился к их услугам 
еще будучи школьником. 
Недавно он снова пришел в 
«Gvileti». Пришел за новым 
ощущением восторга, пере-
житого когда-то в детстве. 
Здешние мастерицы сполна 
оправдали его ожидания. «Я 
чувствую себя в связанных 
ими вещах уверенно, уютно и 
комфортно», - говорит он.

Многолетней клиенткой 
«Gvileti» стала и Зейнап Ев-
лоева из Малгобека: «Благо-
даря девушкам я полюбила 
вязаные изделия и бесконеч-
но благодарна им за их твор-
ческий труд!» А вот дизайнер 
из Назрани Фатима Аушева 
судит о достоинствах одежды 
сестер Озиевых с професси-
ональной точки зрения: «Вре-
мя показало, что «Gvileti» 
- это всегда знак качества. 
Это то трикотажное блажен-
ство, которое находит живой 
отклик в наших сердцах. Ма-
шинная вязка в сочетании с 
вязкой ручной, присутствие в 
необходимых случаях тонкой 
работы бисером и камнями 
делают каждое изделие де-
вочек маленьким шедевром, 
хранящим тепло их рук. Сра-
зу чувствуется, что созда-
тельницы популярной и вос-
требованной нынче одежды 
вкладывают в свое дело ча-
стичку души».

Ахмет ГАЗДИЕВ
на снимках: Хади Озиева 
– генератор свежих идей 

«Gvileti»;
признание в любви – 

оно всегда так 
трогательно...

Формула успеха

«GVILETI»: ВОСТОРГ, 
БЛАЖЕНСТВО И КОМФОРТ

Мир увлечений необычайно богат. Кто-то коллек-
ционирует марки или монеты, другие посвящают 
свое свободное время авиамоделированию или 
резьбе по дереву, а кому-то возможность выразить 
себя дает чистый холст, посредством красок и ки-
сти превращающийся в зеркало, отражающее его 
мысли и мечтания... Не счесть таких увлечений, что 
наполняют досуг людей, делая их жизнь богаче, на-
полняя мир вокруг светлыми эмоциями и яркими 
красками. Но порой детское увлечение может стать 
во взрослой жизни большим, красивым делом. Так 
это случилось в судьбе сестер Хади и Лейлы Ози-
евых.

Генеральная Ассамблея 
Организации Объединен-
ных Наций утвердила 2017 
год в качестве Междуна-
родного года устойчивого 
развития туризма.

В принятой резолюции 
признается «значение ту-
ризма в интересах взаи-
мопонимания между на-
родами мира, повышения 
осведомленности о бога-
том  наследии различных 
цивилизаций и восприя-
тия ценностей различных 
культур, укреплению мира 
во всем мире». 

Так что в этом году, 
сколько бы мы ни писали 
о туризме, много не будет.

В экономическом пони-
мании – туризм для Ингу-
шетии явление новое, и 
правильная работа в этом 
направлении значительно 
снизит социальную напря-
женность, порожденную 
кризисом последних лет. 

В прошедшем году мне до-
велось максимально близко 
увидеть проблемы туризма 
в нашей республике, опре-
делить основные болевые 
точки и узнать мнение де-
сятков и сотен туристов из 
различных регионов страны 
и мира об отдыхе в нашей 
республике.

Но сначала немного исто-
рии… Ведь туризм в наших 
горах был и раньше, особен-
но в брежневские времена. 
Как выглядел туризм по-
советски?

В 70-е и 80-е годы по Гор-
ной Ингушетии проходил 
всесоюзный туристический 
маршрут № 102, по которому 
в сезон шагали тысячи тури-
стов с рюкзаками. Начинался 
маршрут в  Грозном и был 
комбинированным, автобус-
но-пешеходным. Из турбаз 
и гостиниц в Грозном тури-
стов автобусом доставляли 
в Алкун и оттуда пешком они 
шли по Ассинскому ущелью 
вверх, в Таргимскую котло-
вину. При выходе из ущелья 
стояла первая турбаза с па-
латками, где была первая но-
чевка, пеший переход, затем 
- второй палаточный городок  
в Салги  и вторая ночевка. 
Дальше еще один длинный 
переход до Армхи, где ждал 

автобус и – в Тбилиси. Что 
потом происходило за Глав-
ным Кавказским хребтом, мы 
не знали.

Инструкторами и прово-
дниками на маршруте были 
студенты-практиканты, про-
фессиональных гидов было 
мало.

Что касается экономи-
ческой составляющей, то 
никакого влияния на жизнь 
горцев подобный туризм не 
оказывал. Платные услуги 
частников были запрещены, 
частная торговля – тоже. 
«Дикий» туризм процветал 
лишь на море, а в горы ЧИ 
АССР стремились лишь ред-
кие альпинисты и скалолазы, 
вроде Александра Плотнико-
ва, автора многочисленных 
фото гор Ингушетии, и его 
тезки Курочкина, трагически 
погибшего на отвесной ска-
ле Коазой-Лоам 18 октября 
1987 года. 

С распадом СССР марш-
рут прекратил свое суще-
ствование и двадцать лет 
слово «туризм» крайне ред-
ко звучало из уст чиновников 
Ингушетии, но вскоре все на-
чало стремительно менять-
ся. Поток туристов хлынул в 
республику.

Способствовало этому и 
строительство горнолыжно-
го курорта с небольшой, но 
интересной трассой, высо-
когорного ресторана, летних 
и всесезонных бассейнов, 
гостевых домиков и других 
объектов.

Волей обстоятельств мне 
часто приходится сопрово-
ждать различные группы, а 
также и одиноких туристов. 
Особенно много гостей при-
езжает из Ростова-на-Дону. 
Чуть ли не ежемесячно при-
возят группы до тридцати че-
ловек руководители турфирм 
Марина Морокко, Елена Фро-
лова, Екатерина Трофимова. 
Основной маршрут: Маршрут 
№1 – это Армхи – Вовнушки.

На микроавтобусах, в со-
провождении гида, гости вы-
езжают в Таргимскую котло-
вину, любуются с дороги на 
башенный комплекс Эрзи, к 
сожалению, не совсем каче-
ственно отреставрирован-
ный (две башни реставриро-
ваны еще в советские годы, 
а две – совсем недавно), 

но с дороги недостатки не 
видны, делают остановку 
в Шоан, откуда прекрасно 
виден Тярш, а затем через 
Хули поднимаются на пере-
вал Бишт (Школьный),  отку-
да открывается грандиозная 
панорама цепи гор Главного 
Кавказского хребта, с вер-
шиной Казбека на западе и 
пиком Шоан на востоке. (Не 
доезжая до перевала, через 
несколько километров по-
сле Хули, можно увидеть как 
влево вниз идет живописное 
Чулхойское ущелье с грунто-
вой узкой дорогой, с башен-
ными комплексами Гу, Сал-
ги, Хани, Лялах, Кязи, Бишт.  
Проехать по ущелью можно 
только на джипе, поэтому 

«автобусные» туристы Чул-
хойское ущелье не видят).

Сотни раз обозревал я сам 
эту панораму Главного Кав-
казского хребта с перевала 
Бишт, и каждый раз у меня 
захватывает дух. Поэтому 
нетрудно представить, что 
чувствует турист, который ви-
дит эту красоту и величие в 
первый раз!

Дальше путь проходит че-
рез сухую «каменную реку», 
по руслу которой в дождли-
вое время года иногда скаты-
ваются валуны величиной с 
грузовую машину.

Метрах в двухстах от 
«реки», на правой стороне 
дороги находится гостини-
ца бейсджамперов, которые 

прыгают с одной из скал горы 
Коазой-Лоам, под которой и 
построено здание гостиницы. 
В дни фестиваля бейсджам-
пинга прыгунов поднимает 
вертолет, а в остальное вре-
мя они поднимаются пешком, 
по старой тропе, которая в 
старину вела к святилищу 
на Коазой-Лоам. Святилищ 
на горе два: пещерное и 
надземное, вроде Мятцели, 
но чуть меньше размером. 
В ста метрах от гостиницы, 
севернее, у самого огромно-
го камня-монолита из всех, 
что я видел, находятся раз-
валины святилища Дошха-
клой-Ерда. Сам Дошхакле 
стоит прямо под гостиницей 
в 200-300 метров южнее. 

Примечательно, что сохра-
нились кадры хроники НКВД 
сороковых годов, на которых 
запечатлен взрыв башни на 
уровне пирамидальной кры-
ши. Вероятнее всего, это и 
есть башня Дошхакле. Ана-
лиз места взрыва на наличие 
остатков следов взрывчатки 
мог бы рассказать многое. 

При желании, туристы мо-
гут пообедать здесь, но ка-
чество обслуживания пока 
оставляет желать лучшего. 
Пишу я это только для того, 
чтобы туристический сер-
вис постоянно стремился к 
совершенству. Это – един-
ственный путь развития. 
Играет здесь свою роль и то, 
что «проходимость» малень-
кая, мало клиентов, но тем 
не менее…

Дальше, за гостиницей, 
внизу, к северо-востоку, от-
крываются жилые и боевая 
башни Верхнего Карта, да-
леко на юге, на узком леси-
стом гребне, виден Кест, еще 
далее – тонкой спичкой ка-
жется башня Гаппи, совсем 
не видны Гадаборш, Някаст, 
Цоли, Тумги.

После красивого серпанти-
на, прямо на повороте, спра-
ва виден Кели, состоящий из 
множества жилых и двух раз-
рушенных наполовину бое-
вых башен. Над башенным 
поселением высоко взмет-
нулась громада горы Колой-
Лоам, с которой связаны ле-
генды о Колой-канте, одном 
из героев нартского эпоса, 
есть несколько святилищ: 
два пещерных и одно над-
земное, типичное для Горной 
Ингушетии. Последнее – поч-
ти полностью разрушилось. 
Есть здесь еще одна досто-
примечательность: средне-
вековый келийский могиль-
ник с более чем тысячью 
захоронениями. Могильник 
открыли случайно, во время 
прокладки грунтовой дороги. 
Дорогу проложили ниже, а 
могильник долго исследова-
ли археологи. К сожалению, 
почти все находки, передан-
ные в краеведческий музей 
ЧИ АССР, пропали во время 
бомбежек Грозного.

На гору Колой-Лоам мож-
но проложить пешеходный 
туристический маршрут, 
подправив и обезопасив 

старинную тропу к храмам. 
Такой же пешеходный марш-
рут можно сделать и на гору 
Коазой-Лоам. Все это дело 
ближайшего будущего, если 
позволит Аллах.

После Кели дорога спу-
скается на дно Таргимской 
котловины, с грохочущей 
Ассой, оставляя справа Оз-
дик, а слева – Лейми.  Прямо 
впереди, на правом берегу 
Ассы, стоит один из самых 
сохранившихся башенных 
комплексов – Таргим. Прямо 
перед ним, но на левом бе-
регу, у крутого обрыва – раз-
валины христианского храма 
Алби-Ерды, Х-IХ вв.

Короткого пути к Таргиму 
нет и туристы смотрят на 
башни Таргима с левого бе-
рега.

Следующий памятник – са-
мый древний христианский 
храм на территории России 
Тхаба-Ерды. По мнению ав-
торитетных грузинских уче-
ных, он построен в конце 
VIII – начале IX вв. Напротив 
храма - развалины когда-то 
большого и живописного по-
селения Хайрах.

После осмотра храма на-
чинается семикилометровый 
отрезок пути в Вовнушки. До-
рога идет по правому берегу 
речки Гул, давшей, по обык-
новению, имя всему ущелью 
– Гулойское.

Оставляя справа высокую 
и красивую боевую башню 
поселения Пуй, дорога пет-
ляет по ущелью, повторяя 
изгибы речки…

И, наконец, чудо! Словно 
ниоткуда вырастают из скал 
башни Вовнушки. Заворо-
женные туристы хватаются 
за фотоаппараты и дол-
гие минуты слышны лишь 
их восхищенные возгласы. 
Большинство поднимается 
наверх, хотя и есть пред-
упреждающие знаки, что 
нельзя залезать наверх, раз-
жигать костры и прочее. Лич-
но я за то, чтобы был строгий 
запрет на подъем. Каждый 
турист (а их тысячи – летом) 
сбрасывает вниз камешек, 
кусочек сланца. Таким об-
разом, тропа становится 
ложбинкой, по которому на-
чинают струиться потоки до-
ждевой воды, с предугадыва-
емыми последствиями.

Вовнушки хороши и когда 
смотришь снизу!

В районе Вовнушки есть 
две беседки с мангалами. 
Раньше они стояли очень не-
правильно, под самими баш-
нями, портя вид, но теперь, 
после многих замечаний, их 
перенесли подальше, к реч-
ке. Было бы идеально уне-
сти их еще дальше, но, зная 
ингушские реалии, остается 
лишь признать этот вариант.

После Вовнушки начинает-
ся обратный путь в «Армхи».

Повторяюсь, это самый 
популярный автомобильный 
маршрут.

Из пеших маршрутов са-
мые востребованные: «Арм-
хи» – Столовая гора и «Арм-
хи» – Лежгинский водопад.

Если говорить о пробле-
мах посещаемости, то самая 
большая проблема – привле-
чение иностранных туристов.

Как мы все знаем, Джей-
рахский район находится на 
границе с Грузией и, почему-
то пограничной зоной объ-
явлен весь район, целиком. 
Это означает, что иностран-
ному туристу, желающему 
увидеть Ингушетию, нуж-
но за два месяца из своей 
страны обратиться в Погра-
ничное управление по РИ в 
Магасе и заказать пропуск. 
Конечно, способны на это 
лишь самые упертые, еди-
ницы. В год, если не считать 
украинцев и жителей стран 
СНГ, их бывает крайне мало, 
несколько десятков человек. 
Без туристов из богатых, 
благополучных стран раз-
витие туризма, как отрасли 
экономики, невозможно. От-
крытие свободного проезда 
до Вовнушки и Цори для ино-
странных туристов тоже за-
дача, которую нужно решить. 
По российским законам она 
решаема. Местный муници-
палитет или парламент ре-
спублики должны обратиться 
в соответствующие органы 
с просьбой освободить для 
свободного прохода, проезда 
иностранных туристов по-
лосу территории района от 
въездной арки до Вовнушки 
и Цори. Тогда это будет на-
стоящий туризм.

Р. ЦуРОВ, 
Джейрах

Эра туризма

ВОЛШЕБНЫЕ ГОРЫ

Замерзший лежгинский водопад
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СВЕТСВЕТ

О б ъ Я В Л Е Н И Я

Территориальное управление Федерального агентства по управлению государ-
ственным имуществом в Республике Ингушетия сообщает о проведении торгов по 

продаже недвижимого арестованного имущества

I. Общие положения
1. Основание проведения торгов - постановление судебного пристава-исполнителя МО и 

ИОИП УФССП России по Республике Ингушетия Оздоева А.М.о передаче арестованного иму-
щества на торги от 30.12.2016 г.

2. Организатор торгов (Продавец) - Территориальное управление Федерального агентства 
по управлению государственным имуществом в Республике Ингушетия.

3. Форма торгов - аукцион, открытый по составу участников и по форме подачи предложе-
ний о цене.

4. Дата начала приема заявок на участие в аукционе - 2 февраля 2017 года.
5. Дата окончания приема заявок на участие в аукционе - 20 февраля 2017 года.
6. Время и место приема заявок - по рабочим дням с 09.00 до 17.00 часов, перерыв с 13.00 

до 14.00 по московскому времени по адресу: Республика Ингушетия, г.Назрань, ул.Победы, 3, 
здание ЖД вокзала, блок «С», 4 этаж. 

7. Подведение итогов приема заявок - 21 февраля 2017 года в 10.00 ч. по московскому вре-
мени по адресу: Республика Ингушетия, г.Назрань, ул.Победы, 3, здание ЖД вокзала, блок 
«С», 4 этаж. 

8. Дата, время и место проведения торгов - 28 февраля 2017 года, начало торговв 10.00 
час. по московскому времени по адресу: Республика Ингушетия, г.Назрань, ул.Победы, 3, зда-
ние ЖД вокзала, блок «С», 4 этаж.

II. Основные характеристики выставляемого на аукцион имущества
Заложенное недвижимое имущество должника Дзангиевой Х.Б.: Помещение, литер А, 

общая площадь 62,5 кв.м., кадастровый номер 06-06-01/039/2009-286, жилой дом, литер Б, 
площадь 71 кв.м., кадастровый номер 06-06-01/039/2009-287, и земельный участок общей 
площадью 808 кв.м., кадастровый номер 06:03:0100 003:922. Место нахождения имущества - 
Республика Ингушетия, г.Карабулак, ул.Московская, 36. Начальная цена продажи - 4 108 800 
(четыре миллиона сто восемь тысяч восемьсот) руб. 00 коп. без учета НДС. Сумма задатка 
- 100 000 (сто тысяч) руб. Шаг аукциона - 40000 (сорок тысяч) руб. 

III. Требования, предъявляемые к претендентам на участие в аукционе
К участию в аукционе допускаются юридические и физические лица, представившие в ого-

воренный в информационном сообщении срок оформленные надлежащим образом следую-
щие документы:

1. Заявку на участие в аукционе по установленной форме.
2. Опись представленных документов, подписанную претендентом или его уполномочен-

ным представителем в 2-х экземплярах, с оригинальной печатью юридического лица, один 
из которых с указанием даты и времени (часы, минуты) приема заявки, удостоверенной под-
писью Продавца, возвращается претенденту.

3. Платежный документ с отметкой банка об исполнении, подтверждающее внесение пре-
тендентом задатка в счет обеспечения оплаты приобретаемого имущества в соответствии с 
договором о задатке, заключаемым с Продавцом до перечисления денежных средств в поряд-
ке, предусмотренном Гражданским кодексом Российской Федерации. Задаток вносится одним 
платежом и должен быть перечислен на рас.счет Продавца: ИНН/КПП 0608014952/060801001, 
УФК по Республике Ингушетия (Территориальное управление Федерального агентства по 
управлению государственным имуществом в Республике Ингушетия л/с 05141А26680) р/с 
40302810600001060101 в Отделении НБ Республики Ингушетия, БИК 042618001 не позднее 
последнего дня приема заявок, а именно 20 февраля 2017 г., и поступить на указанный счет 
не позднее 10 ч. 00 мин. 21 февраля 2017 г. 

4. Надлежащим образом оформленную доверенность на лицо, имеющего право действо-
вать от имени претендента, если заявка подается представителем претендента.

Документы в части их оформления и содержания должны соответствовать требованиям 
законодательства Российской Федерации. Одно лицо имеет право подать только одну заявку. 
Заявки подаются, начиная с опубликованной даты начала приема заявок до даты оконча-
ния приема заявок, указанной в настоящем информационном сообщении, путем вручения их 
лицу, уполномоченному Продавцом на прием заявок. Заявки, поступившие после истечения 
срока приема заявок, указанного в информационном сообщении, либо представленные без 
вышеперечисленных документов, либо поданные лицом, не уполномоченным претендентом 
на осуществление таких действий, Продавцом не принимаются. Победителем аукциона при-
знается участник, предложивший наиболее высокую цену за продаваемое имущество. Это 
лицо и организатор торгов в день проведения аукциона подписывают протокол о результатах 
торгов. Оплата приобретаемого имущества производится в течение пяти дней со дня под-
писания протокола о результатах торгов. При отказе от подписания протокола о результатах 
торгов и невнесении денежных средств в счет оплаты приобретенного имущества, задаток 
победителю торгов не возвращается. В течение пяти дней с момента внесения покупной 
цены лицом, выигравшим торги, организатор торгов заключает с ним договор купли-продажи. 
Участникам торгов, не ставшим победителями, суммы внесенных ими задатков возвращают-
ся в течение пяти рабочих дней со дня проведения торгов. Сумма задатка, внесенного по-
бедителем торгов, засчитывается в счет исполнения обязательств по оплате приобретенного 
имущества. Право собственности на имущество переходит к покупателю в порядке, установ-
ленном законодательством Российской Федерации. Право собственности на приобретенное 
имущество оформляется покупателем самостоятельно и за собственный счет. Продавец тор-
гов оставляет за собой право снять выставленное имущество с торгов по указанию судебного 
пристава-исполнителя. Торги, в которых принял участие только один участник, признаются не 
состоявшимися. 

Получить дополнительную информацию об имуществе и правилах аукциона, записаться 
для ознакомления с формами документов, документаций, характеризующей предмет торгов, 
а также сведениями о порядке заключения договора о задатке можно с момента выхода объ-
явления в рабочие дни по адресу: РИ, г.Назрань, ул.Победы, 3, ЖДВ, 4 этаж, блок «С», тел.: 
8(8732) 22-61-72, факс: 8(8732) 22-79-84, контактное лицо Беков Хамзат Юсупович или на 
сайте: www.torgi.gov.ru.

Утерянный аттестат  об  окончании  девяти  классов, выданный СОШ № 3 с.п. Яндаре в 
1979 г. на имя Дарсигова Хасана Хусейновича, считать недействительным.

Утерянный диплом Северо-Кавказского строительного техникума №ВТ 622582, выданный 
1979 г. на имя Муцольгова Багаудина Асмановича, считать недействительным.

Объявление об открытии вакантной должности судьи Магасского районного суда                         
Республики  Ингушетия,  опубликованное  в  газете  «Сердало»  № 7 (11743) от 21 января 
2017 года, считать недействительным.

В России в рамках развития 
системы государственной реги-
страции прав на недвижимость 
упрощены процедуры регистра-
ции прав собственности на недви-
жимость. Как отметила директор 
филиала ФГбУ «ФКП Росреестра» 
по Республике Ингушетия Рукият 
Додова, это произойдет за счет 
внедрения более эффективной 
информационной системы управ-
ления предоставлением услуг по 
регистрации прав и кадастровому 
учету.

В настоящее время работа Росре-
естра направлена на оптимизацию 
сроков предоставления услуг и упро-
щение процедуры предоставления 
документов заявителями. Так, фак-
тические сроки регистрации прав на 
недвижимое имущество сократились 
с 30 до 8 рабочих дней.

Кроме того, данные Росреестра 

находятся в свободном доступе в ре-
жиме онлайн: граждане могут посто-
янно отслеживать статус выполнения 
своих обращений через официаль-
ный сайт Росреестра.

По словам Р.А Додовой, услу-
ги Росреестра в настоящее время 
можно получить также и в филиалах 
ГБУ «Многофункциональный центр 
предоставления государственных и 
муниципальных услуг в Республике 
Ингушетия» (МФЦ). По итогам за 10 
месяцев 2016 года среди оказанных 
через МФЦ федеральных, республи-
канских и муниципальных органов 
власти услуг основную долю состав-
ляют услуги Росреестра и Кадастро-
вой палаты. В Ингушетии все больше 
граждан решают вопросы с недви-
жимостью через МФЦ. Количество 
обращений в операционные офи-
сы Центра оказания государствен-
ных и муниципальных услуг «Мои 

документы» (МФЦ) по принципу «од-
ного окна» в Ингушетии увеличивает-
ся день ото дня. Растет популярность 
этого способа получения услуг и сре-
ди тех, кто решает вопросы с недви-
жимостью.

Через Центр «Мои Документы» 
можно получить такие основные ус-
луги Росреестра, как постановка на 
кадастровый учет, регистрация прав 
на недвижимое имущество, предо-
ставление сведений из государствен-
ного кадастра недвижимости (ГКН) и 
Единого государственного реестра 
прав на недвижимое имущество 
(ЕГРП).

Заявление о кадастровом уче-
те может подать не каждый. С 
13.01.2017 г. Закон «О государствен-
ной регистрации недвижимости» 
упорядочил возможность подачи за-
явлений на кадастровый учет и ре-
гистрацию прав. Теперь, если речь 

идет об образовании участка из зе-
мель, находящихся в неразграничен-
ной госсобственности, то обратиться 
с заявлением об одновременном 
учете и регистрации прав могут ор-
ганы местного самоуправления или 
уполномоченные лица. А вот если 
произошел раздел земельного участ-
ка, то обратиться с заявлением об 
одновременном кадастровом уче-
те и регистрации прав может лишь 
собственник исходного участка (т.е. 
подвергшегося делению). Так что в 
данных случаях кадастровые инже-
неры могут осуществлять подачу за-
явлений и документов только при на-
личии нотариально удостоверенной 
доверенности или акта органа мест-
ного самоуправления о наделении 
полномочий.

М.БАРАХОЕВ

Гражданам облегчат регистрацию недвижимости

Сегодня  можно смело 
сказать, что, вопреки скеп-
тическим прогнозам, ФЦП 
«Устойчивое развитие 
сельских территорий на 
2014-2017 годы и на период 
до 2020 года» в регионах 
страны, в том числе и в 
Ингушетии, продолжается. 
Одна только наша респу-
блика в этом году на эту 
цель получит 36 миллио-
нов рублей, которые будут 
распределены для благо-
устройства сельских тер-
риторий между районами  
региона.

Эти субсидии, как извест-
но, выделяются на улуч-
шение жилищных условий 
граждан, проживающих в 
сельской местности, в том 
числе молодых семей и 

молодых специалистов, на 
благоустройство объектов 
социальной и инженерной 
инфраструктуры  населен-
ных  пунктов, находящихся  в 
сельской местности, а также 
на предоставление грантов 
на поддержку местных ини-
циатив граждан, проживаю-
щих в селах.

С тех пор как начали ре-
ализовывать программу 
«Развитие сельских терри-
торий Ингушетии», сдела-
но многое. В селах и аулах 
плоскостных районов, в 
том числе и в высокогор-
ном Джейрахском районе, 
жизнь сельского населения 
неузнаваемо изменилась 
по всем направлениям со-
циально-экономической и 
других сфер. Построены 
несколько сот километров 

водопроводов, газопрово-
дов, электролиний, десятки 
фельдшерско-акушерских 
пунктов, а в некоторых насе-
ленных пунктах – больницы, 
Дома культуры, спортивные 
сооружения, проложены де-
сятки километров асфальт-
ных  дорог, а также сде-
лано многое другое, чему 
приходится удивляться и ра-
доваться.

Жизнь сельчан из года в 
год становится стабильной и 
комфортной, ничем не отли-
чающейся от городской.

Если учесть то, что про-
грамма «Развитие сельских 
территорий» будет продол-
жена до 2020 года, то не-
трудно себе представить, ка-
кие значительные изменения 
произойдут в наших селах.

36 миллионов рублей 
выделены Ингушетии 

в 2017 году для благоустройства 
сельских территорий

Спасибо за помощь 
и поддержку

Недавно к Главе ре-
спублики с письмом 
обратился ученик 6-го 
класса  экажевской 
средней школы Магомед 
Измайлов, оба родителя 
которого инвалиды, на-
ходящиеся в настоящее 
время в постельном ре-
жиме. Он просил помочь 
ему приобрести корову, 
чтобы обеспечить роди-
телей молоком и молоч-
ными продуктами, за ко-
торой будет ухаживать 
без какой-нибудь помо-
щи со стороны.

Об этом в первую оче-
редь стало известно руко-
водителям Минсельхоза и 
АККО РИ в лице Мухамеда 
Гагиева и Магомедгирея 
Аушева, которые сразу же 
решили оказать практи-
ческую помощь Магомеду 
Измайлову. Что касается 
аграрного ведомства, оно 
откликнулось выделением 
пяти овец из ГУПа им. С. 
Орджоникидзе, а с бурен-
кой с помощью и.о. главы 
АККО РИ Магомедгирея 
Аушева помог семье Из-
майловых фермер из 
сельского поселения Не-
стеровское Ахмед Хаша-
гульгов.

– Одно дело - обеспе-
чить живностью по пол-
ной программе семью 
Измайловых, кормильцем 

которой является учащий-
ся Магомед Измайлов, 
другое дело - обеспечить 
всю эту живность необхо-
димыми кормами, – заме-
тил и. о. главы АККО РИ 
Магомедгирей Аушев. - Я 
решил помочь мальчику. 
Со своего двора завез 
сено, зернофураж и все, 
что необходимо для нор-
мального ухода за бурен-
кой и овцами.

Родители Магомеда Из-
майлова и сам Магомед 
от души и искренне бла-
годарили Главу республи-
ки и всех, оказавших им 
большую, незабываемую 
помощь и поддержку в 
самый нужный момент. 
Слава Аллаху, что в Ин-
гушетии есть  люди, кото-
рые откликнутся в нужный 
момент, помогут нуждаю-
щимся и поддержат.

Ш. БАТАРБЕКОВ

Почта России 
в  Ингушетии 

объявляет старт 
досрочной подписки 

по ценам 
прошлого года

С 1 февраля по 31 марта клиенты Почты России мо-
гут выписать любимые газеты и журналы по ценам 
прошлого года. Оформить подписку на 2-ое полугодие 
2017 года можно во всех 42 тысячах почтовых отделе-
ний страны, а также в режиме онлайн на сайте podpiska.
pochta.ru и с помощью мессенджера Viber, где можно 
выписать издания не только для себя, но также для 
родных и близких в других регионах России, сообщает 
пресс-служба УФПС Республики Ингушетия – филиал 
ФГУП «Почта России». 

Тарифы на перевозку и доставку подписных изданий по-
вышаться не будут и сохранятся на уровне прежнего года. 
Все скидки и льготы для населения также сохранятся. Чи-
татели по всей стране могут выписать газеты и журналы по 
собственному каталогу Почты России, в котором сегодня 
представлено около 2000 газет и журналов, а также по дру-
гим подписным каталогам.

Получить подробную информацию о специальных усло-
виях в рамках досрочной подписной кампании, а также о пе-
речне изданий, принимающих в ней участие, читатели могут 
во всех почтовых отделениях страны и на сайте podpiska.
pochta.ru. 

«Все больше издателей делают выбор в пользу собствен-
ного подписного агентства Почты России. На нашем сайте 
уже представлено в два раза больше изданий, чем в про-
шлом году. Клиенты также оценили преимущества онлайн 
подписки – число пользователей сайта увеличивалось от 
месяца к месяцу и по итогам года превысило 10 тыс. под-
писчиков. В преддверии повышения тарифов со стороны 
издателей и ежегодной плановой индексации тарифов на 
доставку (+10%) мы рекомендуем подписчикам не отклады-
вать решение на потом и оформить подписку на любимые 
газеты и журналы до 1 апреля по прежним ценам», – под-
черкнула заместитель генерального директора по почтово-
му бизнесу Почты России Инесса Галактионова.

Помимо этого, на сайте https://podpiska.pochta.ru/derevo-
dobra и в почтовых отделениях продолжается получившая 
широкую поддержку акция по благотворительной подписке 
«Дерево добра», в рамках которой каждый желающий мо-
жет оформить подписку на любое издание в адрес выбран-
ного социального учреждения – конкретного детского дома, 
дома-интерната, дома для ветеранов и престарелых. Акция 
«Дерево добра» проводится с 2015 года, к ней присоедини-
лись тысячи клиентов Почты России по всей стране, в том 
числе известные государственные и общественные деяте-
ли, журналисты, деятели культуры, руководители компаний.

ЭТО МОЖнО ПРИГОТОВИТЬ И нуЖнО СЪЕСТЬ

МЕРЗ ДУГ (СЛАДКИЙ РИС)
Сегодня мы хотели бы по-

делиться с нашими читателя-
ми рецептом одного из самых 
вкусных и незаменимых блюд 
ингушской кухни - мерз дуг, 
что переводится как сладкий 

рис. Сразу хочется отметить, 
что у каждой хозяйки свой ре-
цепт и пропорции, мы же мо-
жем поделиться лишь одним 
из способов приготовления 
этого замечательного блюда.

Итак, нам понадобятся 

следующие ингредиенты: 
рис - 500 гр., изюм - 150 гр., 
курага - 100 гр., сахар - 300 
гр., сливочное масло - 250 гр.

Сначала отвариваем рис 
до полуготовности, после 

чего промываем холодной 
водой и даем ему подсушить-
ся. Тем временем обжарива-
ем на сливочном масле изюм 
и курагу. После смешиваем 
рис с сахаром, и равномер-
но слоями выкладываем в 

форму для запекания или 
алюминиевую кастрюлю рис, 
обжаренные курагу и изюм с 
маслом. Закрываем все это 
крышкой и ставим томиться  
в духовку на небольшом огне 

до полной готовности риса.
Блюдо готово, можно при-

ступить к дегустации. Прият-
ного аппетита!

Ася ГЕТАГАЗОВА

На банкноте 2000 рублей изобразят 
космодром «Восточный». 

На 200 рублях — Севастополь   
на новой банкноте но-

миналом в 2000 рублей 
будет изображен космо-
дром «Восточный». А на 
купюре в 200 рублей на-
рисуют Севастополь. 
Такое решение принято 
Центробанком, сообща-
ет пресс-служба органи-
зации. 

«На банкноте номиналом 
200 рублей будут размеще-
ны символы Севастополя – 
изображение памятника за-
топленным кораблям и вид 
на Херсонес Таврический, 
а на банкноте номиналом 
2000 рублей появятся зна-
менитые места Дальнего 
Востока – мост на остров 
Русский во Владивостоке и 
космодром «Восточный» в 

Амурской области», – ска-
зано в сообщении.

Решение принято Сове-
том директоров банка по 
итогам общероссийского 
конкурса. Как напоминают 
в ЦБ, всего в конкурсе уча-
ствовали 5000 номинантов-
достопримечательностей. 
Из них были выбраны 10 
финалистов. 

Всероссийским голосо-
ванием, в котором при-
няли участие более 3 млн 
человек, были определе-
ны победители – символы 
Дальнего Востока и Сева-
стополя. Итоги конкурса 
были объявлены 7 октября 
2016 года в эфире телека-
нала «Россия 1».


